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Projeto social pretende virar instituto após dez anos de serviços prestados na ‘Terra do Guaraná’ 
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plenário virtual, modalida-
de na qual os ministros 
inserem os votos no sistema 
eletrônico do STF e não 
há deliberação presencial. 
O julgamento ficará aber-
to até 11 de setembro. De 
acordo com os votos dos 
ministros, os trabalhadores 
que não quiserem contri-
buir com a atividade sindical 
têm direito à oposição. No 
entanto, esse direito é visto 
com ressalvas por especia-
listas. O professor de Direito 
do Trabalho do Mackenzie 
e sócio do Rocha Calderon 
e Advogados Associados, 
Fabiano Zavanella, avalia 
que não está clara a forma 
como se dará essa opo-
sição: se poderá ser feita 
por e-mail, por exemplo, 
ou apenas presencialmente  
em assembleias.

A preocupação, de acor-
do com Zavanella, é que 
o ambiente para a discus-
são pode ser hostil e gerar 
constrangimentos, o que 
dificultaria o direito pleno 
à oposição. Além disso, o 
professor ressalta que não 
há delimitação do valor ou 
periodicidade da cobrança 
– pontos que são definidos 
em assembleia. O imposto 
sindical, que teve seu fim 
decretado pela reforma tra-
balhista, era corresponden-
te a um dia de trabalho e 
era descontado uma vez por 
ano da folha de pagamen-
to. “O descontentamento 
das pessoas vai bater no 
RH”, avalia. Na prática, os 
ministros formaram maioria 
para mudar entendimento 
anterior da Corte. Em 2017, 
o Supremo considerou in-
constitucional a imposição 
de contribuição assistencial 
porque já existia o imposto 
sindical obrigatório. Agora, 
o STF julga recurso contra 
aquela decisão.

Para participar, é ne-
cessário fazer sua ins-
crição

O Supremo Tri-
bunal Federal 
(STF) formou, na 
sexta-feira (1º), 

maioria de votos para va-
lidar a legalidade da con-
tribuição assistencial para 
custear o funcionamento 
de sindicatos.

A contribuição assisten-
cial não se confunde com a 
contribuição sindical, mais 
conhecida como imposto 
sindical, que foi extinto 
com a reforma trabalhista 
de 2017 e não está sendo 
analisado pelos ministros 
neste julgamento.

O caso específico julgado 
pela Corte trata da possi-
bilidade de cobrança nos 
casos de trabalhadores não 
filiados aos sindicatos e de 
forma obrigatória por meio 
de acordo e convenção co-
letiva de trabalho.

O julgamento foi iniciado 
em 2020 e, após diversos 
pedidos de vista, foi reto-
mado nesta sexta-feira.

Até o momento, seis minis-
tros seguem voto proferido 
pelo relator, ministro Gilmar 
Mendes, em 2020. Para o 
ministro, a cobrança é cons-
titucional e uma tese deve 
ser definida para balizar o 
julgamento da questão pelo 
Judiciário de todo o país.

“É constitucional a insti-
tuição, por acordo ou con-
venção coletivos, de con-
tribuições assistenciais a 
serem impostas a todos os 
empregados da categoria, 
ainda que não sindicaliza-
dos, desde que assegurado 
o direito de oposição”, de-
fende o ministro.

Velha polêmica entre os trabalhadores, contribuição sindical foi parar no STF desde 2020

Últimas

Brasil sem Fome usará Cadúnico

LULA MARQUES/ AB

CBF

Meta do governo é diminuir 
a fome dos mais pobres

O decreto assinado pelo 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva que institui o Plano 
Brasil Sem Fome foi publica-
do nesta sexta-feira (1º), no 
Diário Oficial da União e já 
está em vigor. O documen-
to traz diretrizes e eixos de 
atuação para promover a 
segurança alimentar e nu-
tricional e enfrentar a fome.

Pelas redes sociais, após 
assinar o decreto no Piauí, 
o Lula declarou que a luta 
por um Brasil sem fome é 
um dos seus propósitos de 
vida. “Hoje demos mais um 
passo importante para que 
toda pessoa que mora nes-
te país consiga tomar café 
da manhã, almoçar e jantar 
todos os dias,” disse.

Entre as metas descritas no 
plano estão reduzir a pobre-
za e o número de pessoas 
sem acesso a uma alimen-
tação adequada com os nu-
trientes capazes de manter 
o organismo em equilíbrio 
e saudável.

Para isso, haverá um es-
forço articulado de municí-

PROGRAMA POLÊMICA 

Marco temporal voltará 
à pauta no dia 20

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) marcou para 20 
de setembro a retomada do 
julgamento sobre o marco 
temporal para demarcação 
de terras indígenas.

O julgamento foi suspen-
so ontem (31) após o ple-
nário alcançar placar de 4 
votos a 2 contra a tese. Até 
o momento, os ministros 
Luís Roberto Barroso, Ale-
xandre de Moraes, Edson 
Fachin e Cristiano Zanin 
se manifestaram contra o 
marco. Nunes Marques e 

pios, estados, Distrito Fede-
ral, União e sociedade civil 
para que o Sistema Nacional 
de Segurança Alimentar e 
Nutricional (Sisan) seja for-
talecido até que o Brasil 
deixe de constar no Mapa 
da Fome da Organização 
das Nações Unidas (ONU).

STF tem a decisão nas mãos 

As pessoas em situação de 
insegurança alimentar grave 
são o público-alvo do Plano 
Brasil Sem Fome e deverão 
ser identificadas por meio do 
Cadastro Único (CadÚnico), 
que também será usado para 
o planejamento das mais de 
80 ações previstas.  

André Mendonça votaram 
a favor. 

Indenização
Além da validade do mar-

co, os ministros discutem a 
possibilidade indenização a 
particulares que adquiriram 
terras de “boa-fé”. Pelo en-
tendimento, a indenização 
por benfeitorias e pela terra 
nua valeria para proprietá-
rios que receberam do go-
verno títulos de terras que 
deveriam ser consideradas 
como áreas indígenas. 

STF forma maioria para para 
validar contribuição sindical 

O caso voltou à tona 
em função de um recur-
so apresentado pelos 
sindicatos envolvidos no 
julgamento. Na votação, 
Mendes mudou seu en-
tendimento em relação ao 
julgamento da questão em 
2017, quando o Supremo 

entendeu que a cobrança 
da contribuição assisten-
cial era inconstitucional.

No entendimento de Men-
des, a falta da cobrança en-
fraquece o sistema sindical.

“A mudança de tais pre-
missas e a realidade fáti-
ca constatada a partir de 

tais alterações normativas 
acabam por demonstrar a 
necessidade de evolução 
do entendimento anterior-
mente firmado por esta 
Corte sobre a matéria, de 
forma a alinhá-lo com os 
ditames da Constituição Fe-
deral”, afirmou o ministro.

O voto de Mendes é segui-
do pelos ministros Alexan-
dre de Moraes, Luís Roberto 
Barroso, Cármen Lúcia, Dias 
Toffoli e o ex-ministro Mar-
co Aurélio, que se manifes-
tou sobre a questão antes 
de se aposentar.

O julgamento ocorre no 

Eixos
As políticas, programas e 

ações do plano serão estru-
turadas em três eixos: acesso 
à renda, redução da pobreza 
e promoção da cidadania; 
segurança alimentar e nu-
tricional, com alimentação 
adequada, da produção ao 
consumo; e mobilização 
para o combate à fome.

A Câmara Interministerial 
de Segurança Alimentar e 
Nutricional (Caisan) realiza-
rá a coordenação das polí-
ticas e também a integração 
intersetorial dos órgãos nas 
diferentes instâncias. Para 
isso, poderá editar atos que 
viabilizem a gestão, monito-
ramento e mobilização para 
o plano.

O decreto também auto-
riza a celebração de convê-
nios, acordos de coopera-
ção e consórcios públicos 
entre órgãos das diferen-
tes instâncias, assim como 
a assinatura de termos de 
colaboração, fomento ou 
acordos de cooperação com 
a sociedade civil.

O julgamento foi iniciado em 
2020 e, após diversos pedi-
dos de vista, foi retomado na 
sexta-feira.

IMPASSE
O julgamento ocorre no ple-
nário virtual, modalidade na 
qual os ministros inserem os 
votos no sistema eletrônico

VIRTUAL redacao@vanguardadonorte.com.br |Elton Silva
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Coração de Mãe
Estimulada por leitores que me 

descreveram “histórias de mães”, 
este título de meu último artigo, 
narro agora, casos em que o cora-
ção de mãe, está sempre à frente 
da própria razão. A razão (o cére-
bro), já assegurava Schopenhauer, 
“é uma maneira de expressão da 
vontade do mundo. Mais aberto 
ou utilitarismo, ao tecnicismo e às 
ciências”. Já o coração digo eu, é a 
vontade como expressão do trans-
cendente. Transpira pelos poros da 
alma sentimentos generosos, im-
petuosos e dignificantes. Trilogia 
de adjetivos imprescindíveis para 
definir o intimo do ser humano. O 
perigo são os egos inflados. Estes 
são como uma enfermidade lenta. 
Como o câncer. Sem perceber já 
se encontra em metástese. Em 
estado terminal. É o ego cheio de 
si, o assassino da razão. Em sua 
cegueira, não percebe a diferença 
entre os vocábulos, utilidade e útil. 
O primeiro o utilitarismo, significa 
o usar de outros por certo tem-
po sendo descartável a qualquer 
momento. Já o útil, são as coisas 
que servem e que perduram e 
entram na história. Como o cora-
ção das mães que passo a relatar. 
Um jornalista, José Luiz Descalzo, 
premiado várias vezes com prê-
mio Planeta (Espanha), contou que 
nascido em aldeia pobre, chamada 
Astorga, recordava uma cena de 
sua mãe, aldeã a criar sozinha 
(viúva), seus cinco filhos nos anos 
cinqüenta. “Quando nevava e a 
camada de neve ultrapassava os 
quinze centímetros sobre o solo, 

minha mãe nos levava á missa aos 
domingos pela manhã. Levava-nos 
enfileirados, de mãos dadas e ela 
a frente. Eramos uma corrente 
inquebrantável de mãos enluvadas 
um atrás do outro. E ouvíamos sua 
voz de comando, envolvida em 
afeto cuidadoso: Pisem aonde eu 
pisar! Onde as marcas de meus 
sapatos ficarem! Com isso indi-
cava, que se pisasse em alguma 
vala, seria o escudo. Reteria os 
perigos. Eliminaria os obstáculos. 
Sentíamo-nos seguros. No entan-
to, somente adultos percebemos, 
quão grandioso e heróico era seu 
coração de mãe”. A outra história 
de mães, que vou me referir li na 
“Folha de S. Paulo” num artigo de 
autoria de José Sarney. O caso é 
sobre a Santa Padroeira de um pe-
queno município á margem do rio 
Parnaíba, Nossa Senhora das Do-
res. Era chegada a Semana Santa. O 
comércio local com antecedência 
de um ano sempre encomendava 
o bacalhau, para a época. O navio 
atravessava o oceano - vinha de 
Portugal - e em Parnaíba apanhava 
“gaiolas” a distribuir a mercadoria. 
No entanto, naquele ano, ocorreu 
um terrível atraso nos navios e 
o bacalhau chegou logo depois 
da Semana Santa. Ninguém mais 
tinha motivo para comprá-lo. O 
comércio de alimentos ameaçado 
de falência e conseqüentemente a 
derrocada da economia local. O 
prefeito como que oriundo de uma 
peça do dramaturgo satírico Dias 
Gomes, procurou em comitiva de 
empresários, o vigário, para evitar 

a quebra e tragédia econômica. 
Levaram, por escrito, um pedido 
à Virgem das Dores que como 
madrinha, tinha a obrigação de 
zelar pelos seus protegidos, (afinal 
madrinha, deriva-se do latim, a 
significar mãezinha). Que se fi-
zesse uma nova Semana Santa! E 
assim foi feito. Os comerciantes 
salvaram-se. O povo rezou por 
mais sete dias. E a padroeira N. 
S. das Dores percorreu novamen-
te o trajeto da procissão, com os 
setes punhais cravados no coração 
em prol daquela gente confiante 
em seu intimo de mãe. Assim 
mesmo, é o coração de milhões 
de mães espalhados pelo mun-
do. Muitas vezes nem percebem 
que são usadas (mero utilitarismo, 
pós-modernista), para o alcance 
de ambições ás vezes inconfes-
sáveis). Coração de mãe é assim 
mesmo. Pedido de filho, mesmo 
adulto, fica no mesmo patamar 
do horário infalível, da mamadeira. 
Caso contrário, o choro. Pedido de 
filho - seja qual idade - é dever 
de honra. Afinal coração de mãe, 
não é sólido. É liquefeito. Como 
o milagre de sangue de Cristo 
de São Genaro em Lanciano. É 
efervescente. Com as alegrias ou 
raivas do rebento. Coração de mãe, 
não se move de modo científico, 
em sístole e diástole. Nem em rit-
mo matemático. Coração de mãe 
apenas vibra, e pulsa e canta e em 
tudo crê. Mesmo contra todas as 
desmemorias e todas as incom-
preensões. A Virgem das Dores 
do Parnaíba que o diga. 

Palavra

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

GABRIEL PEDROSA/VDN

Comemorado anualmente 
no 1º de setembro, o Dia 
do Profissional de Educação 
Física ganhou um evento de 
celebração na Câmara Mu-
nicipal de Manaus (CMM). 
A Reunião Solene, realizada 
na manhã de sexta-feira (1), 
contou com a entrega de cer-

Destaque De olho

tificados de Honra ao Mérito 
aos profissionais.

Representando a catego-
ria, o vice presidente do Con-
selho Regional de Educação 
Física da 8° Região (CREF8), 
André Lima Galvão, falou da 
relevância do profissional de 
educação física para a comu-

nidade. “Hoje não se discute 
mais sobre a importância do 
educador físico. A sociedade 
já entendeu a importância 
da categoria e agradece-
mos aos vereadores que 
aprovaram a propositura. 
Agradecemos a CMM pela 
homenagem”, fecha Galvão.

ZECA LEAL/AFEAM

A Agência de Fomento do 
Estado do Amazonas (Afe-
am) atingiu um marco im-
portante ao completar 24 
anos de existência. Desde a 
sua fundação, em 2 de se-
tembro de 1999, tem desem-
penhado um papel crucial 

na promoção do desenvol-
vimento sustentável de di-
versos setores da economia, 
contribuindo significativa-
mente para o crescimento 
econômico e fortalecimento 
do empreendedorismo em 
nosso Estado.

Durante mais de duas 
décadas, a Agência traba-
lhou incansavelmente para 
promover a inovação, o 
empreendedorismo e o in-
vestimento nas atividades 
do agronegócio, indústria, 
comércio e serviços.

Editorial

A semana termina 
com um drible, ou uma 
bola nas costas, para 
usar a linguagem do 
futebol que o brasi-
leiro tanto gosta. Jair 
e Michelle mataram a 
PF no peito, e diante 
da expectativa de toda 
a “pátria de chuteiras”, 
resolveram se calar. No 
amazonês, os dois co-
meram abiu.

Nas arquibancadas só 
se ouviu o grito dos 

bolsonaristas que clas-
sificaram a jogada do 
casal como um verda-
deiro gol de placa. Ga-
nharam tempo, mas o 
jogo ainda não acabou, 
e as joias que inspiram 
a ex-primeira-dama a 
lançar a “Mijoias” ainda 
prometem brilhar no 
gramado de Brasília. 

Enquanto o clássico 
entre PF e Bolsonaro, 
com direito à casa lota-
da, rola na televisão, na 

internet e no rádio, as 
apostas fora de campo 
continuam. Para a tor-
cida do ex-presidente a 
regra é clara: a marca-
ção firme dos petistas 
não será capaz de pa-
rar o craque da direi-
ta, mestre em arrumar 
justificativas para tudo.

Esta semana, por cau-
sa do feriado patriótico 
de 7 de Serembro, os 
dois lados não entram 
em campo. Mas nin-

guém se engane: o jogo 
seguirá nos bastidores. 
Estratégias de como 
vencer o adversário 
brotam das mentes em 
seus quartos de luxo.

Na “volta do interva-
lo”, as escalações po-
dem ser modificadas, 
os esquemas táticos e 
— nem sempre — Re-
publicanos montados a 
gosto dos interesses, as 
regras do jogo atuali-
zadas. Vencer, vencer, 

vencer. Vale tudo.
Já para a torcida do 

uniforme vermelho o 
apito final decretará a 
eliminação do rival da 
disputa marcada nas 
urnas em 2024, onde 
se esperar que o Jair do 
PL seja apenas uma foto 
na parede da história. 
Enquanto isso o Bra-
sil vai vendo o tempo 
passar, vendo esse jogo 
onde, da canela para 
baixo, tudo é bola.

Pode isso, Arnaldo?

Tu Palavra eterna no meio de nós, como um de nós, 
Não-outro de nós: admirável presença! 
Palavra lâmpada, tênue luz nos caminhos 
Da dor, do sofrimento, da solidão, da morte; 
Palavra consolo, conforto materno, gestando vida 

nova; 
Sabedoria-Palavra clareia, conduz.
Palavra de ciência, sem medida, 
Tudo silencia. 
Palavra perdão que tudo reconcilia e irmana; 
Palavra esperançada como criança aguardando 

o por vir; 
Palavra comunhão que tudo deixar ser na sua 

diversidade;
Palavra samaritana acolhendo e recolhendo 
Os assaltados nas veredas da vida.
Palavra, vida e missão!
Palavra viva, de vida, alimento da Igreja.
Tu-palavra, cura e abre os ouvidos para ouvir-Te. 
Cura as fraquezas, feridas e pecados; 
Toca com a brasa do amor ardente para repetir 

a palavra do profeta: 
“Eis-me, aqui envia-me” (Is 6,8). 
Tu Palavra, conduz os passos, aquece o coração, 
para que a realização da Vontade do Pai aconteça.
Palavra eterna no tempo, sem tempo, em todo 

o tempo, 
iluminando todos os tempos!
Na Palavra, cada escutante pode confirmar e 

proclamar: O que ouvimos, o que vimos com os 
nossos olhos, o que contemplamos e as nossas 
mãos apalparam do Verbo da Vida, nós anunciamos, 
para que a alegria seja completa (cf. 1Jo 1,1.3.4). 

No mês da Palavra de Deus, mês da Bíblia, deixar 
ressoar nas Comunidades, nas famílias, a Palavra 
que edifica, transforma, ilumina, consola, irmana.
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Cidades Detran-Amazonas e Prodam 
anunciam mudança no acesso 
do Detran Digital

ATUALIZAÇÃO

Feiras de Produtos Regionais da ADS 
acontecem neste fim de semana, no AM

SERVIÇOS

4 Manaus, sábado e domingo, 2 e 3 de setembro de 2023

‘Filhos de Maués’ promove saúde 
e bem-estar na Terra do Guaraná
Projeto completa dez 
anos com foco em assis-
tência médica e social às 
comunidades carentes 
de Maués

Daniel Boechat

Desde 2013, o proje-
to “Filhos de Maués” 
promove atividades 
de atendimento em 

várias especialidades de 
saúde, oferecendo serviços 
de higiene pessoal e ativi-
dades culturais para que a 
população, principalmente 
da zona rural do município, 
possa participar de ações 
de cuidados médicos e de 
bem-estar pessoal. 

Conhecido como “Terra do 
Guaraná”, a cidade de Maués 
fica localizada a 267 quilô-
metros de Manaus em linha 
reta e 356 quilômetros pelo 
rio, com população estimada 
de 65.040 habitantes. É uma 
das maiores produtoras de 
guaraná do Brasil, além de 
ser considerada um dos des-
tinos turísticos amazonenses 
com as maiores belezas na-
turais e culturais.

No entanto, ao analisar 
indicadores econômicos, o 
que interfere na logística e 
na ampla oferta de serviços 
médicos, culturais e espor-
tivos, das 44.969 pessoas 
inscritas no Cadastro Úni-
co (CadÚnico) do Governo 
Federal, 92,55% estão na 
faixa da extrema pobreza. 
Os dados são da plataforma 
Consulta, Seleção e Extração 
de Informações do CadÚ-
nico (Cecad), por meio de 
levantamento são Secreta-
ria de Estado de Assistência  
Social (Seas).

Projeto social pretende virar instituto para ampliar assistência no município

ACERVO PESSOAL

Dos filhos a Maués
Para contornar estar dificul-

dades, o projeto social tem 
atuação em áreas diversas, 
com profissionais qualifica-
dos que atuam como voluntá-
rios nas áreas de Odontologia, 
Medicina, Oftalmologista, Pe-
diatra, Estética, Massoterapia, 
Enfermagem, Farmácia, Servi-
ço Social, apoio ao esporte, 
brincadeiras recreativas, entre 
outros.

O fundador e presidente 
do projeto social “Filhos de 
Maués”, Albert da Silva Trin-
dade, foi agraciado com a 
Medalha do Mérito Legislati-
vo Ruy Araújo, maior honraria 

da Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), em 2022. 
Há nove anos, ele que é cirur-
gião-dentista desenvolve ati-
vidades sociais para melhorar 
a saúde da população, além 
de atuar na articulação para 
promover educação médica e 
a interiorização da saúde no 
Amazonas.

“Viajamos para a área rural 
e vemos muita gente aca-
mada por não ter como se 
locomover. Fazemos entrega 
de cadeira de rodas, muletas. 
Isso vem de parcerias que 
fazemos, trabalhando muito 
para atender as comunida-
des distantes, áreas indígenas 

e bairros periféricos. Nossa 
equipe de trabalho cresce 
cada vez mais, amigos que 
participam sempre pergun-
tam quando tem outra ação”, 
conta o idealizador.

A partir do crescimento do 
“Filhos de Maués”, Albert Trin-
dade destaca que o sentimen-
to de ver a iniciativa dando 
certo é de gratidão, tanto 
pelo reconhecimento, quanto 
pelo poder de convencimento 
cada vez maior, que faz com 
que o número de voluntários 
esteja sempre de acordo com 
as demandas do município.

“Somos mais de 60 pro-
fissionais, temos parcerias 

com amigos de Manaus, não 
conseguimos fazer nada so-
zinho. Na linha de frente, 
dos voluntários que ajudam 
de alguma forma, são mais 
de 250 pessoas. Todos são 
voluntários e corremos atrás 
de apoio para irmos à Maués, 
a despesa é muito alta. Não 
é fácil estar na frente de um 
projeto que incomoda muita 
gente. Procuramos dar supor-
te a quem não consegue vir 
para Manaus ou precisa de 
um medicamento, com vista 
também para solucionar as 
demandas. Maués precisa de 
um pediatra, ginecologista, 
neurologista, ortopedista”, 

conta o cirurgião-dentista.

Expansão da atuação
A partir da melhoria do ce-

nário de assistência, com dez 
anos de atuação incansável do 
“Filhos de Maués”, o projeto 
tem planos de virar um institu-
to. “Estamos trabalhando em 
cima disso”, destaca Trindade. 
Com a possibilidade de rea-
lização de duas ações gerais 
por ano, muito por conta dos 
planos de adequação logísti-
ca, o idealizador destaca que o 
número de beneficiados pode 
chegar a 300. “Passamos seis 
meses nos organizando para 
fazer uma ação”, diz.

O foco de atuação são as 
áreas mais carentes, isso den-
tre comunidades indígenas, 
áreas ribeirinhas ou mesmo 
a periferia do município. Al-
bert Trindade conta que, das 
280 comunidades elencadas 
a partir de levantamento do 
projeto, já conseguiram che-
gar a 200 deles. “Todos os 
polos, pelo menos, já foram 
atendidos”, conta.

Próximos passos
A próxima ação do pro-

jeto “Filhos de Maués” está 
prevista para acontecer em 
novembro, nas proximidades 
da edição 42 da Festa do 
Guaraná, que em 2022 acon-
teceu de 1º a 3 de dezembro. 
A novidade para a iniciativa 
vai ser a presença de dois 
ortopedistas e uma médica 
pediatra, necessidades do 
município. Aproximadamen-
te 30 profissionais devem ir 
à cidade para a última ação 
de 2023, cujo foco também 
é o controle da malária nas 
regiões ribeirinhas. Apesar do 
foco ser sempre a Terra do 
Guaraná, o idealizador pensa 
também em expandir e inspi-
rar outros lugares.

Detran Digital terá atualizações 
no acesso a partir de segunda

O Departamento Estadu-
al de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM) e a empresa 
Processamento de Dados 
Amazonas S.A (Prodam) 
informam que, a partir do 
dia 4 de setembro, haverá 
uma atualização nos me-
canismos de acesso ao De-
tran Digital (digital.detran.
am.gov.br). Agora, para 
logar no site, será pedido 
login e senha do Portal 
de Serviços do Governo 
Federal, o gov.br.

Segundo o gerente de 
Sistemas da Prodam, Abel 
Neto, a equipe técnica fez a 
associação do cadastro do 
Detran Digital ao cadastro 
do gov.br, mudando ape-
nas a maneira de realizar 
o login. “O que fizemos 
foi vincular as contas dos 
usuários do Detran Digital 
ao Portal do Governo Fe-
deral, de modo que todos 
os dados permaneçam os 
mesmos”, explica.

O novo formato de aces-
so à plataforma, irá pro-
porcionar uma experiência 
mais segura e conveniente, 
além da centralização de 

Feiras de Produtos Regionais 
acontecem neste fim de semana

Da redação

Mais uma edição espe-
cial da Feira de Produtos 
Regionais, promovida pela 
Agência de Desenvolvimen-
to Sustentável do Amazonas 
(ADS), será realizada durante 
o Festival de Verão do Caburi, 
em Parintins (localizado a 369 
quilômetros de Manaus).

A programação ocorrerá 
no sábado (2) e domingo 
(3), das 6h às 12h, na rua 
João Pereira, próximo ao 
Mercado Municipal.

“Essa edição especial é de 
suma importância para os 
nossos produtores, pois eles 
terão mais uma oportunida-
de de ter uma renda”, afirma 
o gerente de feira da ADS, 
Josean Mascarenhas.

A ADS disponibilizou para 
a edição do 30º Festival de 
Verão do Caburi uma tenda 
de dez metros quadrados, 
duas tendas três metros 
quadrados, 22 mesas, dois 
expositores, além de duas 
faixas para divulgação, 27 
coletes e 30 bonés. Apro-
ximadamente 20 feirantes 
comercializarão seus produ-

tos no local.

Feiras em Manaus
Consumidores amazo-

nenses poderão adqui-
rir alimentos frescos e de 
qualidade, em uma das seis 
edições de Feiras de Produ-
tos Regionais, também rea-
lizada neste fim de semana, 
na região urbana e rural  
de Manaus.

Aos sábados, das 5h às 11h, 
as edições são realizadas 
no Centro Cultural Povos 
da Amazônia, na Bola da 
Suframa, Crespo; no Centro 

PLATAFORMA

serviços e a autenticação 
simplificada. O gov.br reú-
ne uma variedade de servi-
ços e informações do Go-
verno Federal em um único 
local, facilitando muito o 
atendimento do usuário.

Login
Caso o usuário do De-

tran Digital ainda não tenha 
conta no Portal gov.br, ele 
deve acessar www.gov.br/
pt-br, clicar no botão “Criar 
conta gov.br” e, em segui-
da, digitar CPF e seguir as 

Alteração visa facilitar a vida dos usuários e aumentar a segurança e a comodidade

de Convivência da Família 
Padre Pedro Vignola, rua 
Gandu, Cidade Nova; no 
Comando Geral da Polícia 
Militar, rua Benjamin Cons-
tant, Petrópolis (das 5h às 
10h – que não será realizada 
somente neste sábado); e 
na Rodovia AM-010, km 29 
– sentido Rio Preto da Eva.

Aos domingos, as edições 
são executadas das 6h às 
12h, no estacionamento da 
praia da Ponta Negra, bairro 
Ponta Negra; e na Rodovia 
AM-010, km 29 – sentido 
Rio Preto da Eva.

PROGRAMAÇÃO

Edição acontece neste fim de semana, durante o 30º Festival do Caburi
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ARTHUR CASTRO

orientações para a criação 
da conta.

O gov.br é um portal do 
Governo Federal que reúne 
informações e facilita o aces-
so dos cidadãos a uma série 
de serviços públicos. Ele foi 
lançado no final de 2019 e, 
desde então, vem passando 
por melhorias e agregan-
do novas funcionalidades. 
O portal oferece quase 5 
mil aplicações digitalizadas, 
que vão do passaporte ao 
Imposto de Renda, INSS e 
certificado de vacinação.



Seinfra executa obras de 
recuperação em Itamarati

Da redação

A Secretaria de Esta-
do de Infraestru-
tura (Seinfra) está 
executando obras 

de revitalização de um pro-
cesso erosivo na margem 
do igarapé do Periquito, 
e a recuperação de uma 
ponte metálica na estrada 
do Quiriru, que dá acesso 
ao aeroporto do município 
de Itamarati (distante 985 
quilômetros de Manaus).

Com investimento no va-
lor de R$ 2,7 milhões e a 
geração de 70 empregos di-
retos e indiretos, o contrato 
contempla a realização de 
serviços em uma área de 
aproximadamente 1.136,96 
m². A obra tem previsão 
de conclusão no segundo 
semestre de 2024.

Segundo o secretário 
da Infraestrutura, Carlos 
Henrique Lima, a obra é 
importante para garantir 
benefícios à população 
de Itamarati. “A obra vai 
proporcionar segurança e 
conforto aos moradores 
e usuários do aeroporto, 
evitando os riscos de aci-
dentes e contribuindo para 
o desenvolvimento social e 
econômico do município, 
que passará a ter uma in-
fraestrutura mais adequa-
da e de qualidade”, avalia  
o secretário.

Frente de trabalho
Três frentes de obras es-

tão sendo utilizadas para 
a execução de serviços. Na 
primeira das frentes, será 
feita a remoção da estrutura 
metálica da ponte existente 
no local.

Serão realizadas inter-
venções na infraestrutura, 

Contrato contempla 
a realização de ser-
viços em uma área 
de aproximadamente 
1.136,96 m²

Previsão de conclusão dos trabalhos 
é no segundo semestre de 2024
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mesoestrutura e superes-
trutura da ponte, com a 
demolição da fundação an-
tiga e a construção de uma 
nova estrutura no lugar, 
com estacas e blocos de co-
roamento, além da recolo-
cação da estrutura metálica 
devidamente revitalizada e 
posterior pavimentação.

A faixa de rolamento da 
ponte terá 5,8 metros de lar-
gura, com passagem para 
pedestres, e guarda-corpo 
com 1,4 metro de cada lado 
da estrutura.

Na segunda frente de 
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na margem do igarapé do 
Periquito, com serviços 
de movimentação de ter-
ra, colocação de tubos de 
concreto e contenção feita 
com muro de gabião, para 
proteção das fundações e 
recuperação da erosão.

Desvio
Antes de iniciar os tra-

balhos, a Seinfra realizou a 
construção de um desvio ao 
lado da obra, para garantir 
que o acesso ao aeroporto 
e às comunidades próximas 
não ficassem isolados. Isso 

AM registra 
redução de 
32% nos focos 
de calor em 
agosto

LEVANTAMENTO

Da redação

O Amazonas encerrou o 
mês de agosto com queda 
de 32,55% no número de 
focos de calor, segundo da-
dos do Instituto Nacional de 
Pesquisas Espaciais (Inpe), 
analisados pela Secretaria 
de Estado do Meio Ambien-
te (Sema). 

Conforme o levantamento, 
de 1º a 31 de agosto deste 
ano foram constatados 5.474 
focos de calor no Amazonas, 
contra 8.116 focos registra-
dos no mesmo mês, em 2022.

No comparativo anual, 
de 1º de janeiro a 31 de 
agosto, o cenário também 
é positivo. Nesse período, o 
Amazonas apresentou o to-
tal de 7.811 focos em 2023, 
uma redução de 21,20% 
em comparação ao mesmo 
recorte do ano passado.

Diante dos dados, o Ama-
zonas ocupa, atualmente, a 
terceira posição no ranking 
entre os Estados da Ama-
zônia Legal, com relação 
ao número de registros de 
focos, atrás do Pará (10.234 
focos) e Mato Grosso com 
(10.167 focos).

Concentração de focos
As regiões que mais con-

centram focos de calor são 
o Sul do Amazonas e a 
Região Metropolitana de 
Manaus, que tiveram 3.252 
e 577 notificações, respec-
tivamente. A quantia re-
presenta 69,9% do total de 
focos registrados ao longo 
do mês em todo o estado.

Do total de focos na Região 
Metropolitana, 194 ocorre-
ram somente entre os dias 26 
e 31, resultando na alta densi-
dade de material particulado 
sobre a capital. Além disso, 
as altas temperaturas ocasio-
nadas pelo agravamento do 
El Niño também dificultam a 
dispersão da fumaça no ar, 
fazendo com que se acumule 
o material sobre as cidades.

ocorre porque a estrada do 
Quiriru, que passa sobre o 
igarapé do Periquito e é 
onde as obras serão con-
centradas, é a única via de 
acesso a esses locais.

Juruá
Situado na calha do Rio 

Juruá, o município de Ita-
marati conta com uma 
população estimada em 
10.937 habitantes, de acor-
do com dados do Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), referen-
tes ao Censo de 2023.

obras, será realizada a pa-
vimentação das duas ca-
beceiras da ponte, com 
aplicação de pavimento 
rígido com 12 centímetros 
de espessura e 50 metros de 
comprimento de cada lado.

A plataforma das cabe-
ceiras terá 8,9 metros de 
largura com pista de rola-
mento de seis metros, mais 
as calçadas, com 1,2 metro 
de cada lado, além da cons-
trução de meio-fio e sarjeta.

A terceira frente atua-
rá na recuperação de um 
processo erosivo situado 

Sejusc promove passeio turístico 
exclusivo para Pessoas com Deficiência 

TÁCIO MELO

Interessados poderão se inscrever até o dia 5 de setembro

Da redação

A Secretaria de Estado de 
Justiça, Direitos Humanos 
e Cidadania (Sejusc) pro-
move um passeio turístico 
voltado às Pessoas com 
Deficiência (PcD), como 
programação do Setembro 
Verde, que dá visibilidade 
ao direito à inclusão.

As inscrições podem ser 
feitas até 5 de setembro, por 
meio do link disponibilizado 
pela Sejusc (https://shre.ink/
sejusc), ou até que as vagas 
sejam preenchidas.

A ação é coordenada pela 
Secretaria Executiva de Po-
líticas para Pessoas com 
Deficiência (SEPcD) e acon-
tece no dia 10 de setembro, 
com partida às 9h, do Largo 
São Sebastião.

O percurso do passeio 
começa pelo Centro His-
tórico de Manaus, depois 
segue para a praia da Ponta 
Negra e a ponte Phelippe 
Daou, que liga a capital 

INCLUSÃO

Caimi faz abertura do mês 
de prevenção ao suicídio

Em alusão ao Setembro 
Amarelo, mês de prevenção 
ao suicídio e apoio àqueles 
que enfrentam problemas 
emocionais e mentais, o Cen-
tro de Atenção Integral à Me-
lhor Idade (Caimi) Dr. André 
Araújo, zona sul, unidade vin-
culada à Secretaria de Estado 
de Saúde do Amazonas (SES-
-AM), com o apoio do Núcleo 
de Educação Permanente em 
Saúde e Humanização (NEP-
SHUS), realizou a abertura da 
campanha na sexta-feira (1º), 
com um dia de atividades e 
reflexões para os pacientes 
presentes na unidade.

Em todo o mundo, pes-
soas se unem para espa-
lhar a conscientização sobre 
a importância de cuidar da 
saúde mental e combater o 
estigma associado ao tema. 
A psicóloga Danielle Mace-
do, destaca a relevância de 
promover essas ações que 
salvam muitas vidas.

“A principal abordagem 
é permitir que nossos usu-
ários identifiquem pessoas 
próximas que possam estar 

aos municípios de Iranduba, 
Manacapuru e Novo Airão. 
De lá, o ônibus retorna ao 
centro de Manaus.

Serão disponibilizados 60 
lugares no ônibus, sendo 
30 destinados a PcD, com 
direito a um acompanhante, 
caso necessário. O passeio 
dura cerca de 3h30.

Objetivo é conscientizar a população 
sobre a prevenção o suicídio

Inscrições
Para participar é necessá-

rio preencher o formulário, 
informando o número do 
documento oficial de iden-
tificação, sendo eles Regis-
tro Geral (RG), Carteira de 
Identidade Nacional (CIN) 
ou Carteira Nacional de 
Habilitação (CNH); Anexar 

pensando em suicídio. Frases 
como ‘Hoje eu queria dormir 
e nunca mais acordar’, ‘Minha 
vida não tem mais sentido’ 
e ‘Eu sou inútil’ são exem-
plos de alertas que devemos 
prestar atenção no nosso dia 
a dia”, destaca a psicóloga.

Durante esse período do 
ano, são desenvolvidos vários 
eventos, palestras e iniciati-
vas que tem como objetivo 
promover diálogos abertos, 
oferecer suporte emocional 
e informações cruciais so-
bre como identificar sinais de 
alerta e buscar ajuda.

a identificação PcD, como 
a Carteira de Identificação 
da Pessoa com Transtorno 
Espectro Autista (Ciptea), 
Carteira de Identificação 
da Pessoa com Deficiência 
(CIPcD) ou Laudo com Clas-
sificação Etária Internacional 
de Doenças e Problemas re-
lacionados à Saúde (CID).

SETEMBRO AMARELO
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Influenciadora 
se pronuncia 
sobre acidente

MANAUS

A influenciadora digital Rosa 
Tavares, de 25 anos, envolvida 
em acidente que resultou na 
morte do personal trainer Ta-
les Roque da Silva, de 31 anos, 
se pronunciou por meio das 
redes sociais sobre o ocorri-
do. A blogueira classificou o 
acidente como “fatalidade” e 
informou que está prestan-
do toda assistência à família  
da vítima.

“O que ocorreu hoje [dia 31] 
foi uma grande fatalidade. Es-
tou prestando todo o socorro 
necessário à família da vítima”, 
diz a postagem.

“Só Deus e meus familiares 
sabem como está meu cora-
ção. Estou de luto”, finaliza 
o post.

Entenda o caso
O acidente aconteceu por 

volta das 11h30 da última 
quinta-feira (31), na avenida 
Mário Ypiranga, bairro Adria-
nópolis, zona centro-sul da ca-
pital. Na ocasião, Rosa Tavares 
conduzia o veículo que atro-
pelou o personal trainer, que 
estava em uma motocicleta.

Com o impacto, a vítima foi 
arremessada na via pública. 
Tales foi levado para o Hospi-
tal e Pronto-Socorro (HPS) 28 
de Agosto, mas não resistiu e 
morreu horas depois.

O caso foi registrado no 
22º Distrito Integrado de Po-
lícia. De acordo com a Polícia 
Civil do Amazonas (PC-AM), 
a Delegacia Especializada em 
Acidentes de Trânsito (Deat) 
investiga o caso.
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Operação Poraquê destrói 
dragas do garimpo ilegal
Ação investiga crimes 
ambientais, mineração 
ilegal de ouro, caça e 
pesca predatórias, trá-
fico de drogas e armas 
em Japurá, interior do 
Amazonas

Da redação

A Operação Poraquê, 
do Comando Mi-
litar da Amazônia 
(CMA) junto ao 

Instituto Chico Mendes de 
Conservação da Biodiversi-
dade (ICMBio), foi respon-
sável pela destruição de 
duas dragas nesta semana, 
na região do rio Juami, em 
Japurá (localizado a 744 qui-
lômetros de Manaus).

As atividades da operação 
estão voltadas para o com-
bate a crimes como mine-
ração ilegal de ouro, caça 
e pesca predatórias, tráfico 
de drogas e armas, além da 
preservação do meio am-
biente na região.

Segundo o CMA, atuam 
tropas da 16ª Brigada de 
Infantaria de Selva e, até o 
momento, já percorreram 
2.500 quilômetros, “enfren-
tando percursos desafiado-
res pelos rios e florestas 
densas no ambiente de sel-
va amazônico para executar 
ações pontuais”, informa.

Além do ICMBio, que 

CMA afirma que continua articulando meios para combater crimes transfronteiriços na Amazônia Ocidental
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atuou na destruição das 
dragas, existe também a 
previsão da participação de 
agentes do Instituto Brasi-
leiro do Meio Ambiente e 
dos Recursos Naturais Re-
nováveis (IBAMA) na Ope-
ração Poraquê.

O Exército Brasileiro afir-
ma que segue atuando em 
ações tanto de preven-
ção, quanto de repressão 
a crimes transfronteiriços 
e ambientais na região de 
Tríplice Fronteira. As ações 
são baseadas em dados de 

inteligência fornecidos pelo 
Centro Gestor e Operacio-
nal do Sistema de Proteção 
da Amazônia (Censipam).

“Essa articulação de meios 
demonstra a eficiência ope-
racional das tropas da 16ª 
Brigada de Infantaria de Sel-

va na capacidade de preparo 
e emprego da Força Terres-
tre em defesa da Amazônia, 
proteção de comunidades 
indígenas e fiscalização da 
fronteira com trabalhos si-
nérgicos interagências na 
região”, declara o CMA.



David Almeida abre as portas dos 
gabinetes em Brasília para Manaus

Política R$ 70 milhões para obras na 
bagem comprovam prestígio 
do prefeito de Manaus 

INVESTIMENTOS 

Prefeito voltou do DF 
esta  semana com pelo 
menos R$ 70 milhões 
em investimentos para 
Manaus 

O  prefeito de Ma-
naus David Almei-
da circulou pelos 
gabinetes de Bra-

sília esta semana e voltou a 
Manaus com boas notícias. 
Recebido por ministros de 
Lula, pela bancada do Ama-
zonas e pelos três senado-
res, o Chefe do Executivo 
anunciou investimentos de 
R$ 70 milhões como resul-
tado imediato da viagem, 
onde foi acompanhado pelo 
alto escalão de sua equipe. 

“Hoje tivemos um dia 
bem produtivo em Brasí-
lia, com a recepção dos 
parlamentares da bancada  
do Amazonas. 

Nosso objetivo é captar 
recursos para infraestrutura 
e moradia da nossa cidade e 
o diálogo se faz importante 
neste momento desafiador 
na arrecadação do municí-
pio. Agradeço a recepção de 
todos os senadores e depu-
tados, assim como o Minis-

David Almeida circulou pelos gabinetes, falou com ministros, senadores e deputados 
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tro Jader Filho, que como 
sempre deixaram as por-
tas abertas para Manaus”, 

postou, com uma série de 
imagens dos encontros.

David apareceu ao lado 

de Omar Aziz, Plínio Valério, 
Eduardo Braga e deputados 
federais, entre eles Fausto 

Júnior e Adail Filho.
A recepção de aliados de 

Lula e da oposição é uma 
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Prefeito voltou a Manaus com sensação de vitória política Bancanda do Amazonas também recebeu o prefeito de Manaus 

Setembro Amarelo é pauta na Aleam

DIVULGAÇÃO

Presidente da Aleam 
destaca importância 
do Setembro Amarelo

O número de suicídios 
no Brasil, conforme o Anu-
ário Brasileiro de Seguran-
ça Pública, cresceu 11,8% 
em 2022 na comparação 
com 2021. Em 2022, foram 
16.262 registros, uma mé-
dia de 44 por dia. E para 
chamar atenção para me-
didas que podem auxiliar 
no mês dedicado à cons-
cientização sobre o tema, o 
presidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), deputado Rober-
to Cidade (UB), reforça leis 
de sua autoria.

São elas: a Lei n° 
4.876/2019, que determina 
a implantação da Política de 
Diagnóstico e Tratamento 
da Síndrome da Depressão 
na Rede Pública de Saúde 
e a Lei n ° 6.007/2022, que 
institui a Semana Estadual 
de Conscientização sobre 
a Depressão Infantojuvenil.

“Precisamos difundir 
a informação, garantir o 
acesso ao diagnóstico e 
ao tratamento de doen-

CONSCIENTIZAÇÃO EM EXERCÍCIO

Everton Assis assume o 
comando da CMM

O vereador Everton Assis 
(União Brasil), 2º vice-presi-
dente da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), assumiu, 
como presidente em exer-
cício, o comando da Casa 
Legislativa a partir desta 
sexta-feira (01/09), na au-
sência do presidente, vere-
ador Caio André (Podemos), 
que está em compromissos 
fora da cidade durante os 
próximos dias..

Everton Assis dará con-
tinuidade aos trabalhos 
e aos compromissos pre-
viamente estipulados pela 
Casa Legislativa, mantendo 
a normalidade do serviço 
público e do parlamento 
municipal de Manaus. 

“Fico muito honrado e sei 
da grande responsabilidade 
que é assumir a presidência 
da Casa do Povo, iremos con-
duzir os trabalhos da melhor 
forma possível para que pos-
sam seguir na sua normalida-
de”, destacou o vereador no 
site oficial da CMM, onde a 

ças emocionais. É preciso 
desmistificar tudo o que 
se fala sobre depressão. 
Depressão não é vitimis-
mo, frescura ou falta de 
Deus. Depressão é uma 
doença e, como toda do-
ença, precisa ser tratada. 
Precisamos nos manter 
alertas para evitar que se 
chegue a esse desfecho, 

Everton Assis assume comando da 
CMM pelos próximos dias 

do suicídio. Precisamos nos 
manter vigilantes e evitar 
que esse mal cause danos 
à vida, às famílias. O mês 
de conscientização sobre 
o suicídio tem esse propó-
sito. Precisamos incentivar 
a vigilância, o diálogo e as 
iniciativas que auxiliem nos 
momentos de angústia e 
sofrimento”, afirmou Cida-

notícia foi confirmada.

Feriado
Na próxima semana o le-

gislativo não terá sessão na 
terça-feira, por conta do fe-
riado, e a semana só voltará 
ao nornal no dia 11, após o 
feriado do dia 7 de Setembro. 

O feriado também limita 
as sessões na Aleam, em 
Brasília e o funcjonamento 
da CPI do 8 de Janeiro, 
que só retonar no dia 11  
de setembro.

de. Leis estaduais
A Lei n º 4.876/2019, que 

cria a Política de Diagnós-
tico e Tratamento da Sín-
drome da Depressão, prevê 
que sejam disponibilizados 
meios para detectar a do-
ença ou evidências de que 
ela possa vir a ocorrer, 
visando prevenir seu apa-
recimento; efetuar pesqui-
sas visando ao diagnóstico 
precoce da depressão e 
seus distúrbios; evitar ou 
diminuir as graves com-
plicações para a popula-
ção decorrentes do des-
conhecimento acerca da 
depressão e seus tipos; 
identificação, cadastra-
mento e acompanhamen-
to de pacientes da rede 
pública diagnosticados  
com depressão.

Visa ainda tratar sobre a 
conscientização de pacientes 
e pessoas que desenvolvam 
atividades junto às unidades 
de saúde estaduais e priva-
das quanto aos sintomas e à 
gravidade da doença.

FERNANDO FRAZÃO

vitória política na cami-
nhada para a disputa por 
uma reeleição. 

Nas redes sociais, o se-
cretário Renato Júnior 
mostrou a recepção ao 
prefeito de Manaus, que 
neste momento tem portas 
abertas nos corredores da 
Capital Federal. “Estamos 
buscando recursos em Bra-
sília para fortalecer nossa 
infraestrutura! Ao lado do 
prefeito David Almeida e 
do secretário de Finanças, 
Clécio Freire, trabalhamos 
incansavelmente para 
garantir um futuro pro-
missor para a nossa ama-
da capital amazonense”,  
destacou Reanto.

David voltou a Manaus 
com a aprovação de um re-
passe de R$ 70 milhões para 
obras de reconstrução de 
áreas em situação de riscos 
e de vulnerabilidade, para 
que não se repita cenários 
lamentáveis com as chuvas 
que virão em 2024.

Nos próximos meses, 
o prefeito deve voltar ao 
DF, situação diferente do 
que ocorreu com a gestão 
Bolsonaro, que chegou a 
prometer R$ 1 bilhão para 
obras, promessa que jamais 
saiu do papel.  
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Polícia Federal quer arrancar 
mais informações de Mauro Cid
Ex-aliado tem potencial 
para revelar o que Bol-
sonaro não quis falar 
durante a semana em 
seus depoimentos

A Polícia Federal vê 
indícios suficientes 
para enquadrar in-
tegrantes do núcleo 

bolsonarista no crime de 
organização criminosa no 
caso das joias, e já trabalha 
com a colaboração do pai do 
tenente-coronel do Exército 
Mauro Cid, ex-ajudante de 
ordens de Jair Bolsonaro 
(PL), nas investigações.

Segundo fontes que 
acompanham as investiga-
ções, já foi possível conse-
guir mapear a distribuição 
de tarefas e o fluxo de di-
nheiro entre os suspeitos, 
inclusive o ex-presidente.

Esse mapeamento contou 
com o apoio de Mauro Cid, 
que decidiu colaborar com 
as investigações em dife-
rentes frentes e em depoi-
mentos filmados. 

Cid contou à PF que a 
movimentação financeira 
envolvendo Bolsonaro teria 
em Miami como uma das ba-
ses. Foi lá que, segundo a PF, 
parte dos presentes oficiais 
recebidos por autoridades 
do governo brasileiro foram 
vendidos irregularmente. É 
lá, também, que morava o 
general da reserva do Exér-
cito Mauro Lourena Cid, pai 
de Mauro Cid, e suspeito de 
participar do esquema.

A PF, agora, busca inten-
sificar a colaboração do 
general da reserva Mauro 
César Lourena Cid enquan-
to, ao mesmo tempo, checa 
informações prestadas pelo 
filho para, por fim, forma-
lizar um acordo de delação 
premiada. Ao blog da Julia 
Duailibi, o advogado Cezar 
Bittencour disse que deve 
decidir na semana que vem 

Mauro Cid é peça chave para que a PF consiga descobrir detalhes do escândalo das joias

DIVULGAÇÃO

se fará ou não uma delação.
Com a delação, Cid pode 

obter mais vantagens judi-
ciais, mas precisa entregar 
os outros envolvidos.

Ao blog, o advogado 
de Mauro Cid, Cezar Bit-
tencourt, afirmou que as 
movimentações financei-
ras no exterior se referem 
a proventos recebidos pelo 
militar. Em relação ao que 
pode envolver Bolsonaro, 

Bittencourt esclarece que 
se trata apenas ao valor 
do relógio Rolex.

Gabinete do ódio
Além dos casos das joias, 

investigadores relatam que 
Mauro Cid também está 
contando como funciona-
va o gabinete do ódio e as 
estratégias dos integrantes 
desse grupo na dissemina-
ção de notícias falsas sobre 

o sistema eleitoral.
Em outra frente, a Polícia 

Federal tem contado com 
colaboração de integran-
tes da Polícia Rodoviária 
Federal e do Ministério da 
Justiça para investigar a 
atuação de Silvinei Vas-
ques e Anderson Torres 
na interferência na mo-
vimentação de eleitores 
no 2º turno da eleição  
de 2022.

Silêncio 
A ex-primeira-dama Mi-

chelle Bolsonaro usou as re-
des sociais nesta quinta-feira 
(31) para esclarecer quais mo-
tivos fizeram ela e Bolsonaro 
ficarem em silêncio durante 
o depoimento dado à Polícia 
Federal sobre o escândalo das 
joias.

Michelle relatou que não 
poderia falar com o órgão 
porque, segundo ela, a inves-

tigação não pode ficar sob a 
responsabilidade do Supremo 
Tribunal Federal. Ela seguiu o 
mesmo argumento adotado 
pela sua defesa, que trabalha 
para o caso ser levado à 1ª 
instância.

“Não se trata ficar em silên-
cio. Estou totalmente à dis-
posição para falar na esfera 
competente e não posso me 
submeter a prestar depoimen-
to em local impróprio”.

Orçamento tem  R$ 37,6 
bilhões em emendas 

Com mais de 3,5 mil pági-
nas, a proposta orçamentá-
ria do Executivo para 2024 
(PLN 29/2023) começou a 
tramitar no Congresso na 
quinta-feira (31). Agora se 
inicia na Comissão Mista 
de Orçamento (CMO), sob 
a presidência da senadora 
Daniella Ribeiro (PSD-PB) 
e relatoria do deputado 
federal Luiz Carlos Motta 
(PL-SP), a fase de discus-
são, avaliação setorial da 
proposta e mudanças que 
serão realizadas por meio 
de emendas parlamentares, 
tanto as coletivas (comissão 
e bancada) quanto as indi-
viduais, com valores para os 
senadores e os deputados 
da atual legislatura. 

Na divulgação feita pelas 
áreas técnicas dos Ministé-
rios do Planejamento e da 
Fazenda à imprensa, à noite, 
o valor reservado para essas 
emendas de bancada e as 
individuais foi de R$ 37,6 
bilhões. O espaço para as 
emendas de comissão de-
verá ser criado ao longo da 
tramitação do Projeto da Lei 

Carpê homenageia profissionais 
da Ed. Física e destaca trajetória

Eleito vereador em 2020 
com 8.538 votos no pleito 
municipal, Francisco Car-
pegiane Veras de Andra-
de mais conhecido como 
“Capitão Carpê” já possui 
uma trajetória no ramo po-
lítico. Mudou da cidade de 
Eirunepé para Manacapu-
ru com um ano de idade. 
Antes de ser parlamentar, 
iniciou sua carreira sendo 
soldado no quadro do cor-
po da Polícia Militar do  
Amazonas (PMAM). 

Em 2011, foi promovido 
ao cargo de Oficial, atuou 
como aspirante tenente e 
finalizou a carreira como 
capitão. Em entrevista ao 
portal Vanguarda do Norte, 
realizada na sexta-feira(1), 
ele comentou sobre a tra-
jetória dele. 

“Fui policial militar por 12 
anos, morador do bairro 
Compensa, eu atuei direta-
mente no combate ao crime 
organizado, vivi e vivenciei 
todas as necessidades de 
um cidadão, sempre busco 
questionar questões sobre 
a cidade de Manaus”, afirma 

o parlamentar. 
O vereador participou de 

uma solenidade visando 
homenagear os profissio-
nais de Educação Física. A 
sessão ocorreu na sexta-
-feira(1) no Plenário Adria-
no Jorge, que fica na área 
interna da Câmara Munici-
pal de Manaus..

Um dos homenageados 
foi o professor de Educa-
ção Física, Andrei Tineli, 
que destacou  a importân-
cia do trabalho. “O profis-
sional para entrar na área, 

SENADO 

Governo 
desata nó

CRÉDITOS

O governo federal pu-
blicou a  medida provi-
sória que regulamenta a 
isenção tributária para 
créditos fiscais vindos de 
subvenção para investi-
mentos (MP 1185/2023).

O propósito da MP é 
regulamentar uma deci-
são do Superior Tribunal 
de Justiça (STJ) segundo 
a qual créditos fiscais 
devem ser incluídos na 
base de cálculo do Im-
posto de Renda da Pes-
soa Jurídica (IRPJ) e da 
Contribuição Social sobre 
o Lucro Líquido (CSLL). 
A exceção são os crédi-
tos apurados a partir de 
subvenções públicas para 
estímulo à implantação 
ou expansão de empre-
endimentos econômicos. 
 As  empresas interessadas 
em manter o benefício de-
verão se habilitar junto à 
Receita Federal, apresen-
tando o ato de conces-
são da subvenção que seja 
anterior ao investimento  
contemplado.

Orçamentária Anual (PLOA) 
no Congresso. 

Os parlamentares, segun-
do sinalizou o ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, 
em entrevista coletiva no 
início da tarde, deverão ter 
uma tarefa árdua ao longo 
do segundo semestre para 
administrar as pressões por 
aumento de receitas, com 
estimativas conservadoras, 
como informou o minis-
tro, sem descumprir as 
regras do novo arcabou-
ço fiscal, recém-aprovado  
pelo Congresso.

Senado estuda orçamento 2024r

precisa gostar de gente, 
tem que gostar do próxi-
mo e hoje aqui me sinto 
lisongeado em receber  
esse certificado”. 

Veja a lista dos homena-
geados por Carpê: 

Andrey Tineli Vasconce-
los, Caio Cilio Souza, Joney 
Matos dos Santos, Ivan Luiz 
Lima Monteiro, João Bosco 
Bezerra de Oliveira Júnior, 
Messias Andrade de Souza 
e Ricardo Leôncio Bezerra 
da Silva.

CMM

Carpê recordou da sua trajetória durante solenidade na CMM
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À convite do 
presidente do 

Senado, Rodrigo 
Pacheco, o 

governador do 
Amazonas Wilson 

Lima esteve 
na terça (29), 
no Congresso 

Nacional 
para tratar da Reforma Tributária. “Fiz questão de 

reforçar a importância da Zona Franca de Manaus para o 
desenvolvimento econômico social, não só do Amazonas, 
mais do Brasil. Além disso, o modelo é fundamental para 

a preservação da floresta. O Brasil precisa entender que o 
Amazonas não é só da Amazônia, o Amazonas é do Brasil”, 

disse Wilson Lima

Luciana Terças 
celebrou seu 

aniversário ao 
lado do esposo 
Nacer Derradji 

e sua irmã 
Goreth Terças, 

no Alfredo Di 
Roma Ristorante, 

em Roma – IT. 
Recebe os 

cumprimentos da 
coluna com votos 

de felicidades 
e que nosso 

Senhor Jesus 
Cristo continue 

lhes abençoando 
grandemente

FIQUEM COM DEUS!

SECOM Chico Batata/TJAM SEMCOM

SEMCOM
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Roumen Koynov
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Natan Zanes

Natan Zanes

Governador do Amazonas, Wilson Lima, lançou na segunda 
(28), o Amazonas Meu Lar, o maior programa habitacional da 
história do Estado, além do site, aplicativo com informações e 
para pré-cadastro da população, que vai oferecer mais de 24 
mil soluções de moradia para baixa renda e entregar 33 mil 
títulos definitivos, estimado em R$ 4,7 bilhões, para execução 
nos próximos anos. Para mais informações acesse: www.
amzonasmeular.am.gov.br ou aplicativo Sasi

Prefeito de Manaus, David Almeida reuniu, na segunda (28), 
toda equipe da ManausCult, para uma coletiva de imprensa, 
onde trouxe informações verdadeiras, esclarecendo 
qualquer dúvida ou fakenews, para toda população, além dos 
investimentos do Festival Sou Manaus. “Aguardamos vocês 
nos dias 05, 06 e 07 de setembro”, disse David Almeida. Essa 
edição entra para história como o maior de todos os tempos

Governador do Amazonas, Wilson Lima recebeu, o ministro Luís 
Felipe Salomão, Corregedor Nacional de Justiça, que esteve na 
cidade para abertura da 1ª Semana Nacional de Regularização 
Fundiária – Solo Seguro. “Em parceria com o TJAM e o CNJ 
vamos entregar mais de 33 mil títulos definitivos até o final 
de 2026, trazendo tranquilidade a essas famílias que viveram 
anos na irregularidade”, disse Wilson Lima  

Ministro do STJ e Corregedor Nacional de Justiça, Luís 
Felipe Salomão; presidente do TJAM, desembargadora 
Nélia Caminha Jorge e Corregedor-geral de Justiça do 
Amazonas, desembargador Jomar Saunders Fernandes. 
Durante o lançamento, em Manaus, do Fórum “Solo Seguro” 
e da “Inspeção Ordinária do CNJ ao Judiciário Estadual”. A 
solenidade de abertura de ambos os eventos ocorreu na terça 
(29), na sede do TJAM

Jesus Alves dos Santos, secretário municipal de Habitação 
e Assuntos Fundiário, prefeito de Manaus, David Almeida, 
Clécio da Cunha Freire, secretário municipal de Finanças e 
Tecnologia da Informação, Renato Junior, secretário municipal 
de Infraestrutura. “Estivemos na quarta (30), um dia bem 
produtivo em Brasília, com recepção dos parlamentares da 
bancada do Amazonas. Nosso objetivo foi capitar recursos 
para infraestrutura e moradia da nossa cidade e o diálogo se 
faz importante nesse momento desafiador na arrecadação 
do município. Agradeço a recepção de todos os senadores 
e deputados, assim como o Ministro Jader Filho que como 
sempre deixaram as portas abertas para Manaus”, disse David 
Almeida 

O presidente 
do TRT da 11ª 
Região (AM/RR), 
desembargador 
Audaliphal 
Hildebrando, 
fez a entrega 
da “Moeda de 
Reconhecimento 
da Presidência 
do TRT – 11ª”, a 
autoridades civis 
e militares na 
quinta (24). Na 
foto com vice-
governador do 
Amazonas, Tadeu 
de Souza

Presidente 
do TJAM, 

desembargadora 
Nélia Caminha 

Jorge, prestigiou 
o lançamento 

do livro “Direito 
Federal 

Brasileiro”, obra 
que homenageia 

os 15 anos de 
jurisdição no STJ, 

dos ministros 
Mauro Campbell 
Marques (foto), 

Og Fernandes 
e Luís Felipe 

Salomão

Advogado Marco 
Aurélio Choy, 
conselheiro federal 
da OAB, ao lado 
da nova ministra 
do STJ, Daniela 
Teixeira. “Sua 
trajetória de lutas 
pela advocacia, como 
vice-presidente e 
Conselheira Federal 
pela OAB-DF, 
reafirmam seus 
compromissos com 
as bandeiras da 
Ordem, Advocacia 
e da Sociedade 
Brasileira”, disse 
Marco Aurélio Choy

Yamile Viana, presidente da Comissão do Advogado no 
interior; advogada Jennifer Oliveira; Inácia Caldas Puga, 
delegada/representante da OAB em Maués e presidente da 
Academia de Letras de Maués – Alma, com a vice-presidente 
da OAB-AM, Denise Aufiero, durante a solenidade de outorga 
da Medalha Cidade de Manaus, ao presidente da OAB-AM, 
Jean Cleuter Simões Mendonça

Jennifer 
Oliveira e Inácia 

Caldas Puga, 
emoldurando o 
homenageado 
presidente da 

OAB-AM, Jean 
Cleuter Simões 

Mendonça, 
com outorga 

da Medalha de 
Ouro Cidade 

de Manaus, na 
Câmara Municipal 

de Manaus

Dona Fatima e o 
desembargador 

Yêdo Simões 
prestigiaram, 
o aniversário 
do colunista 
Sérgio Frota, 

no Restaurante 
Vinhedo Rio & 

Mar 

Aniversariante 
Luciana Terças 
recebeu em seu 
aniversário, no 
Alfredo Di Roma 
Ristorante, em 
Roma – IT, amiga 
Rosangela Vidal

Governador 
do Amazonas, 
Wilson Lima 
formalizou, 
na quarta 
(30), a posse 
de Marcellus 
Campello, 
secretário da 
Sedurb

Odemi e Sami 
Silva prestigiaram 

o aniversário 
do editor deste 

espaço, no 
sábado (19), no 

Restaurante 
Vinhedo Rio & 

Mar

Sérgio Frota sergiofrotacolunista@gmail.com
@sergiopromoter

Sérgio Frota ao 
lado da querida 
amiga Lucinha 
Mari, que esteve 
prestigiando 
meu aniversário, 
no Restaurante 
Vinhedo Rio & 
Mar

COLUNA SERGIO FROTA DO DIA 03-09-2023.indd   31COLUNA SERGIO FROTA DO DIA 03-09-2023.indd   31 31/08/2023   15:59:3131/08/2023   15:59:31

Sérgio Frota
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PIB acumula alta de 3,2% 
nos últimos 12 meses

A economia brasilei-
ra cresceu 0,9% no 
segundo trimestre 
deste ano, na com-

paração com os primeiros 
três meses do ano.O Produto 
Interno Bruto (PIB), ou seja, 
a soma de todos os bens e 
serviços produzidos no país, 
somou R$ 2,651 trilhões. O 
dado foi divulgado nesta 
sexta-feira (1º) pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE).

Na comparação com o se-
gundo trimestre do ano pas-
sado, a economia brasileira 
avançou 3,4%. O PIB acumula 
alta de 3,2% no período de 
12 meses. No semestre, a 
alta acumulada foi de 3,7%. 
O crescimento de 0,9% no 
segundo trimestre de 2023 
em relação ao trimestre ime-
diatamente anterior é a oi-
tava alta seguida neste tipo 
de comparação, mas aponta 
também uma desaceleração, 
já que nos primeiros três me-
ses do ano houve crescimento 
de 1,8% (valor revisado pelo 
IBGE) ante o último trimestre 
de 2022. 

Os dados divulgados hoje 
situam a economia brasileira 

Economia está 7,4% acima do patamar pré-pandemia

Economia brasileira cresce 0,9% 
no segundo trimestre de 2023

risco financeiro. Também se 
destacaram dentro dos outros 
serviços aqueles voltados às 
empresas, como os jurídicos 
e os de contabilidade, por 
exemplo”. A indústria teve 
crescimento pelo segundo 
trimestre seguido, com des-
taque para a extrativa (1,8%), 
impulsionada pela extração 

em um nível 7,4% acima do 
patamar pré-pandemia e a 
posiciona no ponto mais alto 
da série histórica. 

Setores
Os desempenhos da in-

dústria (0,9%) e dos serviços 
(0,6%) explicam o crescimen-
to do PIB no último trimestre. 

No caso dos serviços, a influ-
ência positiva é maior porque 
as atividades respondem por 
70% da dinâmica econômica. 

“O que puxou esse resulta-
do dentro do setor de serviços 
foram os serviços financeiros, 
especialmente os seguros, 
como os de vida, de auto-
móveis, de patrimônio e de 

de petróleo e gás e de minério 
de ferro, produtos relaciona-
dos à exportação. 

Agropecuária 
Dos três grandes setores da 

economia, a agropecuária foi 
o único a recuar no trimestre 
(-0,9%). A retração se deve, 
principalmente, à base de 

comparação elevada, já que 
o setor tinha sido o grande 
motor do PIB nos três primei-
ros meses do ano. “Se olha-
mos o indicador interanual, 
vemos que a agropecuária é 
a atividade que mais cresce. 
O resultado é menor porque 
é comparado ao trimestre an-
terior, que teve um aumento 
expressivo. Isso aconteceu 
porque 60% da produção da 
soja é concentrada no primei-
ro trimestre”, analisa Rebeca. 

Consumo
Pela ótica da demanda, o 

consumo das famílias avançou 
0,9% no segundo trimestre. É 
a maior alta desde o mesmo 
período do ano passado. O 
consumo do governo cresceu 
0,7%, representando o quarto 
resultado positivo seguido. Já 
os investimentos apresenta-
ram estabilidade (0,1%), man-
tendo a taxa de investimento 
em 17,2% do PIB, menor que 
a do mesmo período do ano 
passado (18,3%). 

Comparação 
Em relação ao segundo tri-

mestre do ano passado, o 
PIB teve alta de 3,4%. Na 
mesma base de comparação, 
a agropecuária cresceu 17%, 
o melhor resultado entre os 
setores. Já a indústria cresceu 
1,5%; e os serviços, 2,3%.

4,940

4,941

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3
Pontos

307,23
127.910,47

1,86 %
117.892,96

VENDADólar
Variação
-0,21 %

5,323

5,324

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
-0,84 %

Economia criativa vai gerar mais 
1 milhão de empregos até 2030

Um milhão de novos em-
pregos serão gerados pela 
economia criativa até 2030, 
elevando, em consequência, a 
atual participação de 3,11% do 
setor no Produto Interno Bruto 
(PIB, a soma de todos os bens 
e serviços fabricados no país).

É o que indica levantamento 
feito pelo Observatório Nacio-
nal da Indústria (ONI), núcleo 
de inteligência e análise de 
dados da Confederação Na-
cional da Indústria (CNI). A eco-
nomia criativa emprega hoje 
7,4 milhões de trabalhadores 
no Brasil, segundo dados da 
Pesquisa Nacional por Amos-
tra de Domicílios (PNAD contí-
nua), do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE), 
para o 4º trimestre de 2022. 
O volume pode subir para 8,4 
milhões em 2030. “Isso está 
associado a uma necessidade 
de sobrevivência e inovação na 
sociedade como um todo. Não 

só na indústria”, afirmou nes-
ta sexta-feira (1º) à Agência 
Brasil o gerente-executivo 
do Observatório, Márcio 
Guerra. “A gente estima que 
as profissões que estão rela-
cionadas à economia criativa 
vão ter um crescimento sig-
nificativo”, disse.

De acordo com Guerra, o 
conceito de economia criativa 
começa a se ampliar um pouco 
mais, uma vez que é preciso 
olhar também a necessidade 
de inovação e criatividade em 
produção de conteúdos digi-
tais. “Essa cultura digital deve 
impulsionar essa demanda de 
forma significativa, nos próxi-
mos anos.” As profissões da 
economia criativa estão espa-
lhadas por diversos setores, 
como empreendedorismo, 
indústria, serviços e setor tec-
nológico. O gerente analisou 
que o aumento dos empregos 
e do dinamismo da economia 

criativa serão puxados, sobre-
tudo, pela dimensão tecnológi-
ca, pela questão do desenvol-
vimento de produtos digitais. 
“Esse eixo deve crescer signifi-
cativamente, ao lado ainda da 
economia criativa tradicional, 
que era circunscrita mais ao 
empreendedorismo e à produ-
ção cultural. Hoje, a produção 
cultural tem um componente 
digital muito forte”. 

Empregos
Guerra explicou que o au-

mento do número de empre-
gos projetado para a econo-
mia criativa ocorrerá tanto no 
mercado formal, com carteira 
assinada, como no informal. 
“Isso pode ser percebido quan-
do você olha a média salarial. 
São funções dentro do merca-
do formal de trabalho que já 
são valorizadas hoje e tendem 
a ganhar mais relevância nos 
próximos anos.”

CNI

Maioria dos estabelecimentos se concentra nas regiões Sul e Sudeste

AGENCIA BRASIL

AGENCIA BRASIL



redacao@vanguardadonorte.com.br | Valéria Santana

Brasil e Mundo  A tecnologia 100% nacional 
promete um tratamento rápi-
do, com menos desconforto

TRATAMENTO

Investimento em pes-
quisa a serviço da saúde 
dos brasileiros

Pacientes do Siste-
ma Único de Saúde 
(SUS) com o tipo 
de câncer de pele 

mais comum vão ter um 
novo tratamento desen-
volvido por pesquisado-
res da Universidade de São 
Paulo (USP). A tecnologia 
100% nacional promete 
um tratamento rápido, 
com menos desconforto 
e foi aprovado para uso 
na saúde pública. 

Uma casquinha no nariz 
foi como a dona de casa 
Helena Pontieri Morales 
descobriu a lesão de cân-
cer de pele no rosto. Ela 
passou por um tratamento 
de terapia fotodinâmica, 
que está revolucionando 
a dermatologia no país. 
A inovação permite que 
pacientes como ela não 
precisem mais passar por 
cirurgia. “Só deu uma 
queimadinha e pronto”, 
conta Helena sobre o pro-
cedimento a laser.

O tratamento é ofereci-
do gratuitamente no Hos-
pital Amaral Carvalho, na 
cidade de Jaú, no interior 
paulista, um dos 70 cen-
tros de estudos que uti-
lizam a terapia. As lesões 
que podem ser tratadas 
são as não melanoma, que 
respondem pela maioria 
dos casos de câncer de 
pele entre os brasileiros.

“O foco do nosso pro-
jeto é o carcinoma ba-
socelular em fase ini-
cial de tratamento, uma 
lesão pequena, com 
subtipo histológico es-

O tratamento já está disponível há cerca de 10 anos no sistema privado

Tecnologia para tratar câncer de 
pele é aprovada para uso no SUS
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Caminhão sofre acidente e 
solta 5 milhões de abelhas

Costuma-se aconse-
lhar que, se uma abe-
lha estiver próxima, de-
vemos ficar parados e 
aguardar que ela vá em-
bora. Mas qual seria a re-
comendação para cinco 
milhões de abelhas? Esse 
é o desafio enfrentado 
pelos moradores de um 
subúrbio de Burlington, 
uma cidade próxima de 
Toronto, Canadá, após 
um caminhão acidentar-
-se, causando a queda de 
dezenas de caixas con-
tendo esses pequenos 
e importantes insetos. 
A polícia relatou que o 
incidente ocorreu por 
volta das 16h15 (horá-
rio local) de quarta-feira 
e envolveu um aciden-
te com carga destinada  
à apicultura.

Um oficial da polícia 
admitiu à Associated 
Press que ver milhões de 
abelhas espalhadas pelo 
ambiente foi “uma cena”. 
”Literalmente, as caixas 
estavam espalhadas pela 

TORONTO

‘Youtuber’ 
detida por 
abuso infantil

USA

Ruby Franke, uma conhecida 
‘youtuber’ que tinha mais de 
dois milhões de seguidores no 
agora extinto canal da plata-
forma ‘8 Passengers’, foi presa 
na quarta-feira (30), sob sus-
peita de abuso infantil. Segun-
do a imprensa internacional, 
a detenção aconteceu após 
um de seus filhos ter fugido 
de casa em busca de ajuda, 
na cidade de Ivins, no estado 
norte-americano de Utah. O 
incidente ocorreu por volta das 
10h00 locais (13h00 horário de 
Brasília), quando um menino 
de 12 anos pulou pela janela 
de casa e procurou refúgio na 
residência de um vizinho, pe-
dindo água e comida. O vizinho 
notou que a criança estava 
com fita adesiva nos tornoze-
los e pulsos e imediatamente 
acionou as autoridades. A po-
lícia local também revelou que 
uma outra criança, uma menina 
de 10 anos, estava desnutrida 
e foi levada para o hospital  
para avaliação.

estrada, e enxames de 
abelhas estavam voan-
do ao redor. O apicultor 
que estava presente no 
local aparentemente foi 
picado algumas vezes”, 
disse o oficial. Diante 
desse incidente, as au-
toridades emitiram um 
alerta solicitando que os 
moradores e motoristas 
na área mantivessem 
suas janelas fechadas e 
que pedestres evitassem  
a região.

A polícia relatou que o incidente 
ocorreu por volta das 16h15

PIXABAY

pecífico para ser con-
templado, para receber a 
terapia fotodinâmica”, ex-
plica a dermatologista Ana  
Gabriela Sálvio. 

Esse aparelho já tratou 
mais de 5 mil lesões e está 
presente em nove países 
da América Latina. O custo 
do tratamento gira em 
torno de R$ 200 a R$ 300 
por lesão de pele com até 
um centímetro.

Após ter esta pomada 
absorvida pela pele, o 

paciente passa por uma 
terapia fotodinâmica, que 
mata as células cancerí-
genas. Em apenas duas 
sessões, de apenas 20 
minutos, mais de 90% 
dos pacientes já podem 
sair curados. A terapia é 
desenvolvida há 20 anos 
pela USP de São Carlos. 
O Brasil é considerado o 
país que mais investiu na 
técnica fotodinâmica no 
mundo, de acordo com a 
Organização das Nações 

Unidas para a Educação, a 
Ciência e a Cultura (Unes-
co). Foram mais de R$ 10 
milhões, com incentivos 
da Fundação de Amparo 
à Pesquisa do Estado de 
São Paulo (Fapesp), Banco 
Nacional de Desenvolvi-
mento Econômico e So-
cial (BNDES), Ministério 
da Saúde e Financiadora 
de Estudos e Projetos (Fi-
nep). “Um dos grandes 
desafios do Brasil é co-
locar a inovação brasilei-
ra no nível de produção 
científica. Somos o 13º 
país em produção de ci-
ência no mundo, mas o 
54º país em inovação de 
novos produtos, sistemas 
e soluções para o mundo 
real. Este exemplo aqui de 
São Carlos é a ciência bá-
sica sendo transformada 
em inovação e um pro-
duto que soluciona um 
problema do SUS”, avalia 
Celso Pansera, presidente 
da Finep.

O tratamento já está 
disponível há cerca de 10 
anos no sistema privado. 
Com o desenvolvimento 
de uma tecnologia nacio-
nal, em julho deste ano, 
o aparelho foi aprovado 
para uso no SUS.



Foi p’ra chegada do Massimo, o irmão da Theo-
dora, que Rebeca Lot recebeu, na casa da titia 
Renata Braga Alves, durante um chá da tarde, 

no Ephigênio Salles, sábado passado.

CHORINHO NOVO
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Maza Lopes mazalopes@aol.com

Numa lista de ami-
gas compartilha-
da entre mim e minha 
Marcinha que come-

morei os meus 5.7 com um 
almoço, preparado pelo meu 
considerado, the best, chef 
Idelfonso Jesus - o filet com 
shitake e o salpicão de defuma-
do, delciosos! - no apartamento 
do Riviera de Ponta Negra. Ah! 
O Jean Williams cuidou de can-
tar e encantar.

Salime Oliveira e 
Claudia Pedrotti

Jéssica Tayah, Rebeca e Cristiane Topdjian

Letícia Balby, Gabriela Nazareth, Cristiane Topdjian, 
Gabriela Leão, Rebeca, Victoria Holanda e Janete Balby

Rebeca entre Thiago, Theodora e Mª Luiza Braga Alves

P’RA MIM

Naime Melo e 
Anete Said

Conceição 
Guimarães e 
Annik Souza

Áurea e Suanã Bezerra Tina Garcia Mary Souza

Nilce Anne Nadaf

Terê Cadais 
Valdenice Garcia, 

Graça e Albinha Assis

Claudia Paixão
Cinthya Albuquerque, Martha 

Pinheiro e Mayza Antony
Jeanne Nicolau, Jenny Ituassú e 

Fernanda Mendonça
Mariah Frota ligeiramente 

grávida, Mara e Claudia Said
Sheyla Ramos, Taiko 

Fernandes e Angela Garcia Dermi Rayol

Debora Boscá, Irlane 
Abrahão e Patrícia 

Nascimento

FIFTY

Raquel Tinoco Neia estreou, ao lado do 
maridão Elânio Gouvêa, os 5.0 com uma 
baladinha no Belle Époque. 

Marcia Oliveira e 
Carla Barros



Cultura

Artur Mamede

Celebrado em 1º de 
setembro, o Dia do 
Repórter Fotográfi-
co teve sua criação 

proposta devido ao traba-
lho executado por Roger 
Fenton (1819-1869), que 
em 1855 publicou as pri-
meiras fotos da Guerra da 
Crimeia no jornal inglês 
Daily Herald.

O trabalho de contar, por 
meio de imagens o que 
palavras nem sempre con-
seguem, com o passar dos 
tempos veio se tornando 
uma arte, com direito a prê-
mios e destaque nas capas 
dos veículos de comunica-

Profissinal conta com imagens o que nem 
sempre palavras são capazes

ção, impressos ou online.
Fotógrafo profissional, 

Jimmy Christian hoje se 
aventura no cinema, o que 
segundo o próprio veio da 
vontade de contar histó-
rias por meio de imagens. 
“Tudo começou quando eu 
já estava cheio do meu an-
tigo trabalho como Policial 
Militar, foi nessa época que 
vi a entrevista do famoso 
fotógrafo brasileiro Sebas-
tião Salgado no programa 
do Jô Soares, me ‘amar-
rei’ na hora no trabalho  
dele”, comenta.

De acordo com Jimmy, daí 
veio o estalo para alguns 
projetos engavetados. “Eu 
tinha comprado uma câme-

ra semiprofissional que es-
tava criando morfo debaixo 
da cama, foi quando abriu  
o curso profissionalizante 
de repórter fotográfico no 
Serviço Nacional de Apren-
dizagem Comercial (Senac), 
nessa época minha cabeça 
explodiu e no mesmo ano 
entrei na faculdade de Ci-
ências Sociais na Universi-
dade Federal do Amazonas 
(Ufam), a partir daí não 
demorou muito para que 
eu saísse da PM”, destaca.

Com as fotos feitas, Jimmy 
foi contratado por um jornal 
local e daí veio o trabalho 
de explorar os fatos por 
meio das imagens e daí para 
outros rumos. “Nesse jornal 

fiquei por três anos. Ganhei 
prêmios e realizei exposi-
ções de destaque. Como 
ninguém dura muito nesse 
tipo de trabalho sai do jornal 
e passei a fazer coberturas 
de campanha política para 
candidatos”, lembra.

O fotógrafo sustenta não 
haver nada que desabone 
a profissão quanto a cam-
panhas políticas. “Já estou 
há um bom tempo nessa 
área, como a gente diz no 
jargão da fotografia, de foto 
de ‘bonecos’, mas é o que 
me sustenta até hoje e é de 
onde eu capitalizo dinheiro 
para fazer projetos mais 
criativos e pessoais como 
o cinema, a minha grande 

paixão. Nessa área já estou 
desde 2006, ano do meu 
primeiro filme, e hoje estou 
tentando me firmar nesse 
mercado”, conta Jimmy.

Olho-vivo ou técnica?
Quando perguntado se a 

técnica é mais valiosa que 
o feeling, o chamado olho-
-vivo, Jimmy diz saber dosar 
cada um. “Creio que os dois 
se equivalem. A técnica a 
gente aprende na sala de 
aula, porém ela é a base 
para treinar o olho e agu-
çar a sensibilidade para os 
fatos do cotidiano, a função 
do repórter fotográfico é 
extrema importância para 
sociedade, é o jornalista que 
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Sempre ouvimos falar 
que alguns vinhos du-
rante sua produção, pas-
sam determinado tempo 
em barricas de madeira 
e costumamos valorizar 
bastante esse processo.

Na produção da be-
bida, barris são usados 
durante a fermentação 
alcoólica, malolática e 
o envelhecimento. Seu 
papel é enriquecer a be-
bida com novos com-
ponentes, agregando 
complexidade, e permi-
tir que reações físicas 
específicas aconteçam. 

Os barris de carvalho 
não só agregam aro-
mas e taninos ao vinho, 
mas também, por con-
ta de sua porosidade, 
permitem que a bebida 
respire, desenvolva-se 
e amadureça. A forma 
como são utilizadas pelo 
enólogo é crucial e, a 
partir da mesma “ferra-
menta”, eles podem ob-
ter variados resultados.

O principal tipo de ma-
deira utilizado é o carva-
lho que pode ter diversas 
procedências: pode ser 
francês, americano, cau-
casiano, entre outros.

Além do carvalho, exis-
tem outros tipos de ma-

deira que também são 
utilizadas para fabrica-
ção de barris, porém em 
menor quantidade, pois 
tem o inconveniente de 
ceder aos vinhos muitos 
aromas dominantes.

E como saber se o 
Vinho passou por Bar-
ricas de Carvalho??

Apesar de cada vez 
mais os rótulos dos vi-
nhos apresentarem todo 
tipo de informação para 
ajudar os enófilos na 
hora da compra, nem 
sempre um produtor es-
pecifica no contra-ró-
tulo se o vinho passou 
ou não por barricas de 
carvalho.

A verdade é que não há 
uma fórmula exata para 
desvendar esse “misté-
rio”. Apesar de haver 
alguns aromas e sabo-
res relativamente carac-
terísticos da passagem 
por madeira, ainda assim 
nãodá para afirmar com 
precisão. Há circunstân-
cias em que compostos 
voláteis similares po-
dem se formar e dar 
a impressão de que a 
madeira esteve presen-
te mesmo quando não 
esteve. A única respos-

ta segura estará com o 
produtor, no site e na 
ficha técnica do vinho, 
caso essa informação  
esteja explicitada.

No entanto, caso você 
queira brincar de adivi-
nhar se um vinho teve 
ou não passagem por 
madeira, alguns indícios 
podem ajudar. 

Os pontos cruciais 
estarão nos aromas. 
Notas de baunilha, fu-
maça, café, caramelo, 
cedro, canela, coco, 
noz-moscada, leite etc. 
costumam ser típicas de 
vinhos (principalmente 
tintos) que passaram 
por estágios importan-
tes em carvalho.

Tentar “decifrar” a pas-
sagem por madeira no 
paladar pode ser mais 
complicado, pois, de-
pendendo do tipo de 
estágio em madeira, os 
taninos podem estar 
realçados ou mais ave-
ludados, assim como a 
cor também pode variar 
e confundir. A melhor 
“dedução” será uma 
análise conjunta de aro-
mas (primordialmente)  
e sabores. 

Portanto, se não há 
nada apontado no rótu-

lo, teste suas habilidades 
antes de tentar encon-
trar a informação na fi-
cha técnica do prodto..

Aqui vai uma dica de 
quais aromas normal-
mente encontramos em 
cada tipo de barrica:

•carvalho francês: 
aromas de avelã, mel, 
baunilha, pão tostado, 
manteiga, especiarias 
mais doces.

•carvalho americano: 
aromas de especiarias 
como cravo, canela e 
coco, além de café, ta-
baco e baunilha.

O grau do tostado da 
madeira também vai in-
fluenciar no aroma e no 
sabor, como por exem-
plo, no dulçor e estrutura 
do vinho.

O que mais pode in-
fluenciar nos Vinhos 
Barricados?

Além da origem do 
Carvalho, o tempo, o 
grau de tostado e a 
técnica utilizada pelo 
enólogo, outras condi-
ções podem influenciar 
esse vinho barricado, 
são elas: 

- O tamanho das bar-
ricas.

Além do tipo de car-

valho, de sua origem e 
de sua tosta, também o 
tamanho do recipiente 
por onde o vinho passará 
é de suma importância 
para determinar a influ-
ência sobre a bebida. 

Quanto menor o re-
cipiente, maior o con-
tato do líquido com 
o carvalho e, conse-
quentemente, maior a 
transferência de aromas  
e componentes.

- Barricas de 1º, 2º e 
3º uso.

Barris de carvalho po-
dem, na verdade, ser 
usados mais de uma 
vez na produção de 
vinhos. Obviamente, o 
fato do barril ser novo ou 
usado faz diferença no  
produto final. 

Costuma-se chamar as 
barricas novas de “bar-
ricas de primeiro uso”, 
reutilizadas pela pri-
meira vez “de segundo 
uso”, pela segunda vez 
“de terceiro uso” e assim 
por diante. Como regra 
geral, quanto menos 
usado o barril, maior a 
sua influência, maior a 
transferência de aromas 
e sabores ao vinho nele 
armazenado. 

A partir do terceiro uso, 
normalmente o impacto 
aromático do carvalho é 
muito pequeno, os barris 
são praticamente iner-
tes e sua principal fun-
ção passa a ser permi-
tir a micro-oxigenação  
do vinho.

Assim, quando o obje-
tivo do enólogo é impri-
mir real toque de carva-
lho ao vinho, o estágio 
se dá em barris de pri-
meiro ou segundo uso. 
Em outros casos, eles 
chegam a ser usados até 
três ou quatro vezes. Ge-
ralmente, depois disso, 
são vendidos para ou-
tra finalidade como, por 
exemplo, envelhecimento  
de destilados.

Hoje conhecemos um 
pouco mais sobre as bar-
ricas e os benefícios que 
trazem para os vinhos 
que por ela passam.

Mas lembrem-se, mui-
ta, pouca ou nenhuma 
madeira não esta dire-
tamente ligado a quali-
dade do produto e sim, 
no que o enólogo quis 
passar para a bebida.

Vinho bom é o que 
gostamos!!

Um abraço, um brin-
de e até a próxima!!

O Vinho e a influência das BarricasEmpresário, pós-graduado em Gestão Estratégica de Negócios, 
Gestão de Comercio e Vendas. Enófilo

Daniel Mavignier

ACERVO/ JIMMY CHRISTIAN

Egresso da rotina das redações e das pautas factuais, Jimmy Christian hoje se aventura no cinema

escreve com a luz”, afirma.

Referências
De nomes internacional-

mente conhecidos, Jimmy 
poderia citar vários. Mas 
quando se trata de referên-
cias do Amazonas, o fotó-
grafo é direto. “São vários, 
mas teve um cara com quem 
aprendi muito. Digo que ele 
foi meu pai na fotografia, o 
Luís Vasconcelos, hoje apo-
sentado. Mas foi ele que me 
deu dicas importantes que 
carrego comigo até hoje. 
Um outro nome de peso, 
que foi o meu mestre e 
professor, é o Carlos Navar-
ro, referência na fotografia 
baré”, finaliza.

Repórter 
fotográfico, 
o jornalista 
que escreve 
com a luz

Em 2 de setembro de 1973, faleceu J. R. R. Tolkien, 
linguista e escritor britânico, autor de obras como  
“O Hobbit”, “O Senhor dos Anéis” e “O Silmarillion”.

LITERATURA
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Esportes

Arenas da Amazônia e 
Amadeu Teixeira são 
os palcos principais 
dos duelos

As praças esportivas 
de Manaus recebem 
grandes partidas de 
esportes coletivos a 

partir deste sábado (2). Do 
campo às quadras, do futebol 
americano ao futsal, as atrações 
contam com as melhores equi-
pes amazonenses no elenco.

Os jogos balançam redes, 
avançam jardas e agitam as 
arquibancadas da Vila Olím-
pica de Manaus, da Arena 
Amadeu Teixeira, da Arena 
da Amazônia e do Ginásio 
Renné Monteiro, e todos com 
entrada gratuita.

Flag Football
A Vila Olímpica de Manaus 

recebe neste domingo (3), a 
partir das 9h, o Campeonato 
Amazonense de Flag Football 
Masculino 2023. Com o apoio 
do Governo do Amazonas, 
a competição visa preparar 
os times participantes para 
torneios nacionais.

Em uma única chave o cam-
peonato reunirá quatro times: 
Black Hawks, A. Warriors, Fae 
Flag e Cavaliers. O evento 
organizado pela Federação 
de Futebol Americano e Flag 
Football do Amazonas (Fe-
fafam) segue até dezembro.

 “A fase regular percorre os 
meses de setembro e outu-
bro, com final prevista para 
dezembro. As disputas da 
categoria feminina também 
acontecem neste mês, todo 
calendário é de suma im-
portância para que os times 
estejam sempre preparados 
para competições nacionais”, 
comentou o presidente da 
Fefafam, Moisés Rodrigues.

Derivado do futebol americano, o flag football é destaque no fim de semana esportivo

O evento esportivo aconte-
ce na Vila Olímpica de Manaus 
e tem entrada gratuita.

 
Futsal
A Arena Amadeu Teixeira 

é palco da 50ª edição da 
Taça Brasil de Futsal. No sá-
bado (02/09), a partir das 
10h acontecem as disputas 
finais da competição, onde 
o campeão e vice-campeão 
garantem vaga na Divisão 
Especial do Futsal, em 2024.

 No Ginásio Renné Montei-
ro, no domingo (3), a partir 
das 8h, acontecem os jogos 
do Campeonato Amazonense 
de Futsal, Sub-08 e Sub-12, as 
partidas iniciam com as dispu-
tas entre Corinthians Manaus 
e Vingadores FC, seguido de 
Guerreirinhos e Sangue de 
Boi/Verona. 

O evento é organizado pela 
Federação Amazonense de 
Futebol de Salão (FAFs).

Futebol
A Arena da Amazônia re-

cebe a segunda rodada do 
Campeonato Amazonense de 
Futebol Sub-08, no sábado (2), 
a partir das 8h. As partidas 
iniciam com as disputas entre 
os times Real Manaus e Inter 
Academy, seguido de Amazo-
nas FC e Vingadores, e finali-
zando a rodada se enfrentam 
Fast Clube e Guerreirinhos.

 
Copinha Eletro
Na Vila Olímpica de Manaus, 

no domingo (3), a partir das 
9h, acontece a Copa Eletro 
2023, com jogos de futsal e 
vôlei, realizado pela Fundação 
Matias Machline. 

As disputas reúnem cerca de 
100 atletas, entre alunos e ex-
-alunos do curso de eletrônica 
da instituição de ensino.

Incentivo
“É determinação do gover-
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nador Wilson Lima que incen-
tivemos eventos como esse 
de Flag Football. Sabemos do 
potencial das equipes e quere-
mos sempre que o Amazonas 
esteja bem representado nas 
mais diversas modalidades”, 
destacou Jorge Oliveira, secre-
tário de Estado do Desporto e 
Lazer (Sedel).

 
Agenda completa
 
Vila Olímpica de Manaus
Competição: Campeonato 

Amazonense de Flag Football 
Masculino

Data e hora: Domingo (3), 
às 9h

Organização: Federação de 
Flag Football

Entrada: Gratuita
Competição: Copinha de 

Eletrônica – Fundação Matias 
Machline

Data e hora: Domingo (3), 
às 9h

Organização: Fundação Ma-
tias Machline

Entrada: Gratuita
 
Arena Amadeu Teixeira
Competição: Final da Taça 

Brasil de Futsal
Data e hora: Sábado (2), 

às 10h
Organização: CBFS
Entrada: Gratuita
 
Arena da Amazônia
Competição: Campeona-

to Amazonense de Futebol 
Sub-8

Data e hora: Sábado (2), às 8h
Organização: FAF
Entrada: Gratuita
 
Ginásio Renné Monteiro
Competição: Campeonato 

Amazonense de Futsal
Data e hora: Domingo (3), 

às 8h
Organização: FAFs
Entrada: Gratuita

Praças esportivas tem flag 
football, de campo e salão  

Conembol 
define 
datas da 
Libertadores

LIBERTADORES

A Confederação Sul-
-Americana de Futebol 
(Conmebol) divulgou na 
sexta-feira (1) as datas e 
horários das semifinais 
da Libertadores, que se-
rão disputadas nas sema-
nas de 27 de setembro e 
4 de outubro. 

Fluminense, Interna-
cional, Palmeiras e Boca 
Juniors, da Argentina, 
são os times classifica-
dos.

Pelo terceiro ano se-
guido, três times brasi-
leiros chegam à semifi-
nal do torneio. 

A final será no dia 4 
de novembro, no Ma-
racanã. 

Abaixo todas as datas 
e onde assistir.

Jogos de ida
27/9 - 21h30 - Ma-

racanã - Fluminense x 
Internacional - Globo, 
ge e Paramount+

28/9 - 21h30 - Bom-
bonera - Boca Juniors 
x Palmeiras - ESPN e 
Star+

Jogos de volta
4/10 - 21h30 - Beira-

-Rio - Internacional x 
Fluminense - Globo, ge 
e Paramount+

5/10 - 21h30 - Allianz 
Parque - Palmeiras x 
Boca Juniors - ESPN e 
Star+

Final da Taça Libertadores já 
tem datas definidas

DIVULGAÇÃO

Arthur Elias é o novo treinador

CBF

Arthur Elias foi 
anunciado pela 
CBF como novo 
treinador 

A Confederação Brasileira 
de Futebol (CBF) anunciou 
nesta sexta-feira ( 1º ) Arthur 
Elias como novo técnico da 
Seleção Brasileira Feminina. 
No evento realizado no audi-
tório da sede da entidade, o 
presidente da CBF, Ednaldo 
Rodrigues, apresentou tam-
bém a ex-jogadora Rosana 
no cargo de técnica da Se-
leção Sub-20.  

Contratada recentemente 
para comandar a Seleção 
Sub-17, Simone Jatobá par-
ticipou da apresentação.

“Quem é Arthur Elias?
Aos 42 anos, Arthur Elias 

é um dos nomes mais 
emblemáticos do fute-
bol brasileiro. Sua paixão 
pela modalidade começou 
cedo, iniciando sua trajetória 
como treinador aos 24 anos.

No ano de 2013, sob seu 
comando, o Centro Olím-
pico alcançou sua primeira 
conquista, marcando o início 
de uma série de triunfos em 
sua carreira.

SELEÇÃO FEMININA DE FUTEBOLINGRESSOS PARA FINAL

Flamengo divulga valores 
para não sócios

Da Redação

O Flamengo divulgou, na 
noite de sexta-feira (1), os 
valores dos ingressos para 
o primeiro jogo da final da 
Copa do Brasil, contra o São 
Paulo. O duelo no Rio de 
Janeiro será no dia próximo 
dia 17, às 16h.

Os valores das entradas 
foram alvo de críticas dos 
torcedores por causa do au-
mento considerável.

Para torcedores  não asso-
ciados ao clube, há setores 
em que os preços se apro-
ximam ou até ultrapassam 
o salário mínimo.

Valores
Para não sócios o ingresso 

mais barato é R$ 400, e a 
arquibancada mais cara é 
R$ 1500. Com a opção de 
se pagar meia.

Os bilhetes para Leste 
Superior, por exemplo, 
está R$ 1.000, e Leste 
Inferior R$1.200, para o 

Ao longo de sua pas-
sagem à frente do Corin-
thians, o treinador acumu-
lou grandes títulos. 

Ele conquistou o Brasi-
leirão Feminino em qua-
tro ocasiões, nos anos de 
2018, 2020, 2021 e 2022, 
estabelecendo-se como o 
treinador mais vitorioso da 
história da competição. 

Além disso, ele conquistou 

Arquibancadas do Maracanã valem 
ouro

o bicampeonato da CON-
MEBOL Libertadores Femi-
nina e também ergueu o 
troféu do Paulistão em qua-
tro oportunidades.

Rosana Augusto
Rosana Augusto é um dos 

maiores nomes do futebol 
feminino. A ex-jogadora da 
Canarinho foi campeã dos 
Jogos Pan-Americanos de 

público geral.
Para a área Maracanã 

Mais (Flamengo) o valor 
para o público geral chega 
a R$4.500 (meia R$2.287,50)

A venda de ingressos para 
sócios-torcedores começa 
na segunda-feira (4), às 10h.

Jogo da volta
O jogo da volta vai ser re-

alizado na semana seguin-
te, no dia 24 de setembro, 
também às 16h, no estádio 
do Morumbi

2007 e alcançou o segundo 
lugar no campeonato mun-
dial de 2007. 

Como treinadora, é a atual 
campeã do Brasileirão Femi-
nino Binance A2 com o Red 
Bull Bragantino.

Descendo
A eliminação precoce do 

Brasil na Copa do Mundo 
levou a Confederação Bra-
sileira de Futebol (CBF) a 
dar início a uma reformula-
ção nas seleções femininas 
– principal e de base. 

A mudança mais signi-
ficativa foi anunciada na 
quarta-feira (30), quase um 
mês após a queda na pri-
meira fase, com a saída da 
sueca Pia Sundhage, que 
dirigiu a equipe canarinha 
no Mundial de Austrália e 
Nova Zelândia.Pia assumiu 
a seleção feminina em julho 
de 2019 e a dirigiu em 57 
partidas, com 34 vitórias, 
13 empates e dez derrotas. 
A equipe anotou 139 gols 
e sofreu 42. 

REPRODU-

O evento, organizado pelo Comitê 
Olímpico Brasileiro, começa no sábado 
(2) na cidade de Sertãozinho (SP).

JOGOS DA JUVENTUDE 2023
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. O presidente do Tri-
bunal de Contas do 
Amazonas (TCE-AM), 
conselheiro Érico Des-
terro e Silva, ministrou, 
na tarde de quinta-feira, 
uma palestra sobre ine-
legibilidades aos mem-
bros do Ministério Públi-
co do Estado (MPE-AM).

. A palestra, intitula-
da “Inelegibilidades e 
o papel dos Tribunais 
de Contas”, foi direcio-
nada aos membros e 
servidores do MPE-AM 
que atuam no combate 
à corrupção e fiscaliza-
ção das contas públicas, 
com programação orga-
nizada pelo Centro de 
Estudos e Aperfeiçoa-

mento Funcional (Ceaf), 
comandado pelo pro-
motor de Justiça João 
Gaspar Rodrigues, em 
parceria com o Centro 
de Apoio Operacional às 
Promotorias Eleitorais 
(CAO-PE)

. “É uma honra poder 
contribuir com a atua-
ção do Ministério Públi-
co. É uma contribuição 
não minha, Érico Des-
terro, mas do Tribunal 
de Contas do Amazonas. 
Estamos sempre à dis-
posição para trabalhar-
mos juntos em prol da 
sociedade amazonen-
se”, disse o presidente 
do TCE-AM, conselheiro  
Érico Desterro.

A chiquérrima Suely Nascimento com o marido Ademario 
Azevedo, em noite de festa cinco estrelas no Diamond

 

@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.

A ótima Celine Batista abriu clínica de estética 
que leva seu nome, apresentando o que há de 
mais moderno no setor. Aplausos!

As belas Michele Naveca e Juliane Marília em noite de dinner 
party estreladíssima na cidade

O presidente do Tribunal de Contas do Amazonas (TCE-
AM), conselheiro Érico Desterro e Silva, durante palestra 
no Ministério Público do Estado 

Calendário
. A Prefeitura de Manaus 

irá manter os feriados da 
Semana da Pátria de 5 
e 7 de setembro, Dia da 
Elevação do Amazonas à 
Categoria de Província  e 
Dia da Independência do 
Brasil, respectivamente.

. O dia 8, sexta-feira, 
será ponto facultativo no 
município. Na segunda-
-feira e quarta-feira, 4 e 
6 de setembro, o expe-
diente será normal, con-
forme decreto municipal 
de 31 de janeiro de 2023.

Irregularidade
. Em uma ação para 

organizar o trânsito 
da cidade, agentes da 
Prefeitura de Manaus, 
via Instituto Municipal 
de Mobilidade Urbana 
(IMMU), realizaram, na 
manhã de quinta-feira, 
uma blitz na avenida Má-
rio Ypiranga Monteiro. 
O objetivo da operação 
era monitorar e coibir a 
circulação de veículos 
pesados no local, por se 
tratar de uma zona de 
máxima restrição para 
esse tipo de transporte. 
Fez a Prefeitura muito 
bem...

 . Durante a operação, 
os agentes de trânsito 

autuaram oito veículos 
que desrespeitaram a 
sinalização e as normas 
estabelecidas para a via. 
Esses veículos foram fla-
grados circulando em 
horários e condições não 
permitidos pelo órgão 
de trânsito responsável 
pela via.

. A  Máxima de Restri-
ção de Circulação (ZMRC) 
para veículos de carga 
pesada inclui as seguin-
tes avenidas: Djalma Ba-
tista; Constantino Nery; 
Mário Ypiranga Mon-
teiro; Maceió; Umberto 
Calderaro A Zona Filho e 
trechos de mais dez ruas 
do centro da cidade.

Ônibus elétrico
. O prefeito de Ma-

naus, David Almeida, 
e o diretor-presidente 
do Instituto Municipal 
de Mobilidade Urba-
na (IMMU), em parceria 
com o Sindicato das Em-
presas de Transporte de 
Passageiros do Estado 
do Amazonas (Sinetram), 
entregam, na próxima 
segunda-feira, a primeira 
unidade da frota de ôni-
bus elétrico para a capi-
tal amazonense.

 . A entrega acontece às 
9h, na sede da empresa 
Mardisa Veículos, na ave-
nida Torquato Tapajós.

 . O veículo apresenta 
layout que lembra uma 
onça pintada e se assu-
me como agente trans-
formador no processo de 
descarbonização do ar 
e cuidados com o meio 
ambiente. Em sua lateral 
carrega o slogan “Eu sou 
amigo da Amazônia”. 
A frota operante atual-
mente conta com 1.140 
coletivos, distribuídos 
em 219 linhas, que dia-
riamente fazem os itine-
rários em todas as zonas 
da cidade. Por dia, são 
registradas mais de 500 
mil passagens no sistema 
de transporte da capital.

. Nem só de mini 
bags vive a moda.

. A badaladís-
sima grife Ba-
lenciaga, que 
sempre dá um 
passo à fren-
te no quesito 
modern idade , 
acaba de lançar 
sua maxi bolsa. 
Quase gigante, 

vamos dizer 
assim, a bol-
sa é do tipo 
“never full”, 
em couro 
negro com 
fer ragens 
douradas. 
Já é hit ab-

soluto!
 

Objeto de desejo
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R. J. C. Santiago Neto - ME., torna público que re-
cebeu do IPAAM, a Licença de Operação n.° 178/16-
04, que autoriza a lavra de areia, pelo leito do rio, 
em uma área de 4,90ha, localizada no Leito do Rio 
Madeira, no Município de Humaitá-AM, para Lavra a 
céu aberto sem beneficiamento pelo método de dra-
gagem, com validade de 01 Ano.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012


